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CONFORMADO POR 10 EJES RECTORES

Presenta Fernández Fassnacht programa de desarrollo del IPN 2015 2018
Redacción

¦Eldirector general delInstituto
Politécnico Nacional Enrique
Fernández Fassnacht presentó
al Consejo General Consultivo
CGC del IPN el Programa de

Desarrollo Institucional PDI
2015 2018 conformado por 10
ejes rectores y tres transversales
cuyo objeto es la renovación inte
gral de la institución

Durante su segunda sesión or
dinaria Fernández Fassnacht in
dicó que los 10 ejes rectores res
ponden a las necesidades de la
institución tanto para su correc
to funcionamiento como para

dar cabal cumplimiento a las fun
ciones que la sociedad le ha en
comendado

Los 10 ejes que componen al
PDI son Gestión del movimien

to de 2014 Desarrollo académi
co Personal académico Investi
gación desarrollo tecnológico
innovación y transferencia de tec
nología Divulgación de la cien
cia y difusión de la cultura Sim
plificación Recursos financieros
Comunicación Infraestructura
educativa y Transparencia y ren
dición de cuentas precisó

Y se agregan los ejes transversa
les Deporte y salud Perspectiva

de género y Sustentabilidad los
cuales complementan la agenda
de cambio del IPN para los próxi
mos años además de que se iden
tifican problemas clave por resolver

También Fernández Fassnacht

rindió su informe preliminar so
bre el cierre del ejercicio presu
puestal 2 015 en el cual destacó
que en cumplimiento del acuerdo
8 numeral 4 pactado entre el Go
bierno Federal y la Asamblea Ge
neral Politécnica se logró una
ampliación presupuestal de 265
millones 643 mil pesos para me
jorar instalaciones becas y ad
quisición de equipo de cómputo y

de laboratorio

Explicó que los ahorros prove
nientes de la suspensión de pago
a ex directores cuyo monto es de
6 millones 124 mil 197 pesos fue
ron canalizados al otorgamiento
de becas para alumnos del IPN

Antes de concluir la sesión los
integrantes del Consejo General
Consultivo rindieron un caluroso

aplauso y corearon el tradicional
huélum en honor al Presidente
del Decanato del IPN Jesús Ávila
Galinzoga quien se despide co
mo consejero luego de cumplir
60 años de labores en esta casa
de estudios
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¦Presentan el nuevo ProgramadeDesarrollo Institucional hoja de rutaañrma

El IPN comprometido a renovarse de
manera integral Fernández Fassnacht
¦El congreso nacional aún sin fecha será el otro instrumentode transformaciónseñala

I Arturo Sánchez Jiménez

Luego del movimiento estudian
til de 2014 el Instituto Politéc
nico Nacional IPN tiene el
compromiso de lograr grandes
transformaciones asegura el ti
tular de esa casa de estudios En

rique Fernández Fassnacht en el
texto introductorio del nuevo

Programa de Desarrollo Institu
cional PDI presentado ayer al
Consejo General Consultivo
CGC de la institución

El programa continúa Fer
nández Fassnacht constituye
la hoja de ruta para concretar la
renovación integral del IPN y

apuntalar las grandes transfor
maciones La otra herramienta

que tendrán los politécnicos
para esta renovación será el
Congreso Nacional Politécnico
CNP que aún no tiene fecha

para celebrarse
El director designado en el

puesto en medio del conflicto
que el año pasado tuvo dos me
ses en paro a todas las escuelas
del IPN explicó en entrevista re
alizada ayer que en el PD1 se
habla de la situación que yo en
cuentro en el Poli de cómo debe
de transitar hacia el futuro

Considera que el programa y el
congreso no se contraponen sino

son complementarios Si bien te
nemos en puerta el tema del CNP
no podemos sentamos y esperar
hasta ver qué resuelve éste nece
sitamos una hoja de ruta para
plantear por dónde debe ir el Poli
técnico en tanto llegan las conclu
siones del congreso las cuales
adelanta podrían hacemos cam
biar ese camino

El PDI 2015 2018 consta de

10 ejes rectores y tres transversa
les cuyo propósito es la renova
ción integral de la institución

En su intervención ante el

CGC Fernández Fassacht indicó
que esos ejes responden a las ne
cesidades de la institución para
su funcionamiento y dar cabal
cumplimiento a las misiones que
la sociedad le ha encomendado

Los ejes son gestión del movi
miento de 2014 desarrollo acadé
mico personal académico inves

tigación desarrollo tecnológico
innovación y transferencia de tec
nología divulgación de la ciencia
y difusión de la cultura simplifi
cación recursos financieros co
municación infraestructura edu
cativa y transparencia y rendición
de cuentas

Los tres ejes transversales son
deporte y salud perspectiva de
género y sustentabilidad los
cuales complementan la agenda

de cambio de la casa de estudios

para los próximos años además
de que se identifican problemas
clave por resolver explicó

Cumplimiento estricto
de acuerdos precisa

Sobre la gestión del movimiento
de 2014 en el PDI se afirma que
se trata de concretar la supera
ción del conflicto a partir del
cumplimiento estricto de los
acuerdos alcanzados ese año

por la Asamblea General Politéc
nica y el gobierno federal ade
más de construir mecanismos

que den vigor a la vida democrá
tica en la institución

Del desarrollo académico
otro de los ejes señala que es
prioritario asegurar la calidad
educativa de los programas del
IPN y alinear la oferta del sector
a las necesidades sociales y al
avance de la ciencia y la tecnolo
gía así como a los problemas
prioritarios del país

La participación democráti
ca e incluyente de los sectores
estudiantil académico y admi
nistrativo permitirá concretar
los propósitos del Congreso y
los planteamientos expresados
en el PDI sentando así las ba
ses para una renovación inte
gral sostiene Fernández Fass
nacht en el texto
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Presenta Fernandez Fassnacht Programa
de Desarrollo Institucional para el IPN

POR JOSÉ LUNA

El director general del IPN Enrique
Fernández Fassnacht presentó ante el ple
no del Consejo General Consultivo CGC
de esa casa de estudios el Programa de
Desarrollo Institucional PDI 2015 2018
conformado por 10 ejes rectores y tres
transversales cuyo objeto es la renovación
integral de la institución

En el marco de la segunda sesión ordina
ria del XXXIV Consejo General Consultivo
indicó que los 10 ejes rectores del PDI res
ponden a las necesidades de la institución
tanto para su correcto funcionamiento como
para dar cabal cumplimiento a las funciones
que la sociedad le ha encomendado

Los 10 ejes que componen al PDI y a los
cuales se refiere el doctor Fernández Fass

nacht son Gestión del movimiento de 2014
Desarrollo académico Personal académi

co Investigación desarrollo tecnológico
innovación y transferencia de tecnología

Divulgación de la ciencia y difusión de la
cultura Simplificación Recursos financie

ros Comunicación Infraestructura educa
tiva y Transparencia y rendición de cuentas

Adicionalmente se agregan los ejes
transversales Deporte y salud Perspecti
va de género y Sustentabilidad los cuales
complementan la agenda de cambio de
esta casa de estudios para los próximos
años además de que se identifican proble
mas clave por resolver

En la misma sesión rindió un infor
me preliminar sobre el cierre del ejercicio
presupuestal 2015 en el que destacó que
en cumplimiento del acuerdo 8 numeral
4 pactado entre el Gobierno Federal y la
Asamblea General Politécnica AGP se
logró una ampliación presupuestal de 265
millones 643 mil pesos para mejorar insta
laciones becas y adquisición de equipo
de cómputo y de laboratorio

Hizo mención a que los ahorros pro
venientes de la suspensión de pago a ex
directores cuyo monto es de 6 millones
124 mil 197 pesos fueron canalizados al
otorgamiento de becas para alumnos del
Instituto
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Apaga Canal
Once señal

analógica
1 Arturo Sánchez Jiménez

La señal analógica de Canal
Once dejó de operar en el primer
minuto de ayer El titular del Ins
tituto Politécnico Nacional

IPN Enrique Fernández Fass
nacht encabezó un acto en la que
simbólicamente fue bajado el in
terruptor del transmisor que la
televisora tiene en el Cerro del

Chiquihuite
La directora de Canal Once

Jimena Saldaña también partici
pó en el acto transmitido por la
televisora con el cual se dio paso
a la transmisión exclusiva de la
señal del Politécnico a través de
los canales 11 1 y 11 2 de mane
ra digital

Con esto Canal Once cum
plió lo dispuesto en la Constitu
ción de transitar hacia la transmi

sión digital proceso que es
supervisado por el instituto Fe
deral de Telecomunicaciones

Ifetel y que debe concluir el 31
de diciembre de este año

Yo compararía la entrada de
Canal Once a la era digital con el
2 de marzo de 1959 cuando se co
menzó a transmitir su señal analó

gica desde el Cerro del Chiquihui
te con una clase de matemáticas
dijo Fernández Fassnacht
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Canal Once apagó su señal analógica
AYER 17 de diciembre en

punto de las 00 00 horas se
apagó el transmisor analógico
de Canal Once en el Cerro del

Chiquihuite en la ciudad de
México con lo cual culminó una

etapa que duró más de cinco dé
cadas para la televisora del Ins
tituto Politécnico Nacional IPN
e inició una nueva era donde
sus señales serán sintonizadas

por la audiencia a través de los
canales digitales 11 1 y 11 2

Durante el acto simbólico

que la emisora realizó para
este acontecimiento el director
general del IPN Dr Enrique Fer
nández Fassnacht dijo que el
Politécnico siempre ha estado a
a vanguardia en tecnología y sin

duda oste apagón analógico no
sólo permitirá que se siga man
teniendo en esa línea sino que

además con él se mejorará la
transmisión de la señal de Canal

Once de tal suerte que ahora se
podrán apreciar con mucha más
nitidez algunos aspectos que
pasaban desapercibidos con la
señal analógica sobre todo en
lo que se refiere a contenidos de
ciencia y tecnología

Asimismo recordó que e
IPN ha formado parte funda
mental del desarrollo de la te

levisión en México y equiparó
el apagón analógico con el mo
mento en que dieron inicio las
transmisiones de Canal Once
el 2 de marzo de 1959 esto es
como un parteaguas en la his
toria de las telecomunicaciones

en México

Por su parte Jimena Sal
daña directora de la emisora
indicó que este es un mo
mento histórico Realmente

nos sentimos muy orgullosos
y hablo a nombre de todos los
que trabajamos en Canal Once
Gracias al Instituto Politécnico

Nacional estamos preparados
para esta transición y hoy ini
ciamos una nueva era una era
de multiprogramación donde
los televidentes podrán disfru
tar de las señales de 11 1 y 11 2
con la mejor calidad de audio y
video

También destacó que de
trás del apagón analógico hay
una gran cantidad de talento
invertido tanto del IPN como
de Canal Once De trabajo con
junto realizado con la debida
antelación para conseguir que
la televisora se integrara de
lleno el día de hoy a la era di
gital sin ninguna contingencia
en tiempo y forma conforme al
mandato constitucional
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Roban al IPN 1 millón en vales
AUGUSTO ATEMPA

Un millón de pesos en vales
de despensa fue sustraído de
una caja fuerte en la Escue
la Nacional de Economía del
Instituto Politécnico Nacio
nal IPN sin que los ladro
nes forzaran la cerradura

Cerca de las 8 00 horas
de ayer comenzaron a llegar
los empleados del área de pa
gaduría en el Casco de Santo
Tomás en la Delegación Mi
guel Hidalgo ingresaron al
edificio de Gobierno y obser
varon que la bóveda se encon
traba abierta y vacía

De inmediato avisaron a
la Secretaría de Seguridad
Pública SSP y a la Procura
duría General de Justicia del
DF PGJDF que confirma
ron que lacerradura de la caja
fuerte no había sido violada

Las autoridades sospe
chan que el hurto se llevo a
cabo por parte de algún em
pleado que conocía la contra
seña de la bóveda

El monto de lo robado as

ciende a un millón de pesos en
vales de despensa mismos que
iban a ser entregados a emplea
dos del IPN

ISe sospecha que elrobo fue
llevado a cabo por empleados
del plantel pues la cerradura
no fue forzada y fue abierta me
diantelacontraseña explicó un
oficial de la Unidad de Protec
ción Ciudadana UPC Tacuba

Los elementos de la Poli
cía Bancaria e Industrial PBI
adscritos a la vigilancia del
plantel del tumo matutino ni
siquiera sabían que había ocu
rrido un robo apesar de que el
área de pagaduría permanecía
acordonada

No nos avisaron de ningún
robo no sabemos qué ocurrió
explicó un oficial
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Roban más de
un millón en
vales al IPN

No se forzó la entrada del

inmueble que cerraron a las
22 00 horas Desconocen el

móvil y no hay pistas de los
responsables del hurto
reconocen autoridades

NATALIA GÓMEZ Y
DAVID FUENTES

—metropoli@elumversal com mx

Personal de la Escuela Superior de
Economía ESE del Instituto Poli
técnico Nacional IPN reportó el
robo de un millón de pesos en vales
de despensa que serían entregados
aempleados en estatemporadade
cembrina según el reportede la Se
cretaría de Seguridad Pública del
Distrito Federal SSPDF el hecho
ocurrió durante la noche del miér
coles no hubo lesionados

De acuerdo con la denuncia que
se hizo a las 8 00 horas de ayer jue
ves cuando los empleados entra
ron a trabajar en la bóveda que está
al interior del edificio antes men

cionado se percataron que no esta
ban los vales detallaron también
que lapuertadeestelugarnoestaba
forzada o dañada por lo quese cree
el responsable pudo ser el personal
de intendencia del mismo lugar

Hasta el momento se desconoce

la hora exacta en que se cometió el
robo ya que el lugar estuvo cerrado
desde las 22 00 horas del miércoles

y no se abrió a las 8 de la mañana
que fue cuando los empleados se
percataron del faltante por tal mo
tivo se registró un fuerte movi

miento policiaco en la colonia Plu
tarco Elias Calles de la delegación
Miguel Hidalgo donde está la Es
cuela Superior de Economía

En este sentido la Procuraduría
General de Justicia del Distrito Fe

deral PGJDF ya tomó conoci
miento del caso e inicióunaserie de

entrevistas principalmente con el
personal de intendencia y quienes
sabían que en labóveda estaban los
vales hastael momento se hacues
tionado a siete empleados del IPN
sinquesehaya logrado la detención
de alguien

Asimismo laPGJDF está revisan
do las cámaras del circuito cerrado

del plantel educativo para poder
rastrear al o los responsables

Por su parte la oficina del Abo
gado General del IPN denunció an
te las autoridades ministeriales los

hechos Aseguró que el compromi
so con los trabajadores de la insti
tución derivado de la prestación
vales de despensa será cubierto

en su totalidad y a la brevedad
Indicaron que se aplicaron los

protocolos de seguridad
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Roban al Poli
1 millón en

vales de

despensa
I Arturo Sánchez Jiménez

Un millón de pesos en vales de
despensa fue robado de una bóve
da ubicada en la Escuela Superior
de Economía del Instituto Poli
técnico Nacional IPN informó
la Secretaría de Seguridad Públi
ca del Distrito Federal SSPDF

Precisó que a las 8 20 horas
personal del área de Pagaduría
reportó el robo a elementos de la
Policía Barcaria e Industrial

PBI asignados a la vigilancia
del plantel localizado en el nú
mero 66 de Plan de Agua Prieta
colonia Plutarco Elias Calles en
la delegación Miguel Hidalgo

Los vales de despensa esta
ban en una bóveda instalda en
el edificio de gobierno de la es
cuela la cual no fue forzada

Se desconoce la hora exacta

del robo ya que el inmueble per
maneció cenado desde las 22 ho
ras del miércoles a las 8 horas de

este jueves
De acuerdo con profesores

consultados por este diario los
vales eran resguardados en una

caja de segundad Los recursos
serían distribuidos entre trabaja
dores y académicos como una
prestación de fin de año

Garantizan prestación

Fuentes oficiales del IPN infor

maron que los vales estaban ase
gurados por lo que la prestación
será cubierta a la brevedad

La oficina del Abogado Ge
neral del Politécnico interpuso
una denuncia ante las autorida

des ministeriales por el robo se
informó en un comunicado En

el documento se señaló que
con el propósito de respetar los

cauces legales y no entorpecer la
investigación serán las autorida
des ministeriales las responsables
de dar seguimiento al caso

Aseguró que se aplicaron
los protocolos de seguridad co
rrespondientes con el propósito
de garantizar la integridad de la
comunidad politécnica

No hubo detenciones
Con información de Notimex
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Robo millonario

Aproximadamente un millón de pesos en vales que se encontraban en una bóveda de la Escuela Superior de Eco
nomía en el Casco de Santo Tomás fueron robados en las primeras horas de ayer Cuando los trabajadores de la
pagaduría llegaron se percataron de que la caja de seguridad estaba abierta por lo que denunciaron el hecho a la
policía Hasta el momento se desconoce la identidad del autor o los autores ¦ Foto VíctorCamacho
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Arrestan a 10 jóvenes

Sufren en el Poli y
la Condesa robos de
a millón de pesos

PGR investigara la sustracción de vales de
despensa en la Escuela Superior de Economía
Leticia Fernández México

htecnico Nacional y la colonia
Hipódromo Condesa en cada
uno de los cuales el botín fue

de más de un millón de pesos
Precisaron que en la casa de

estudios fueron sustraídos vales

de despensa de una bóveda de la
Escuela Superior de Economía

Señalaron que el asalto pudo
concretarse durante la madru

gada del jueves ya que el ilícito
fue descubierto hasta después de
8 horas cuando los empleados
comenzaban su jornada laboral

El primer arqueo que hicieron
las autoridades del IPN eviden

ció que el monto era superior al
millón de pesos por lo que de
inmediato dieron aviso a la Policía

Bancaria e Industrial asignada
al cuidado de las instalaciones

La bóveda que está en el área
de la pagaduría del edificio de
Gobierno está intacta por lo
que las autoridades judiciales
centraron su investigación en
conocer el testimonio de los em

pleados de limpieza seguridad
y administrativos que conocían
la combinación de acceso

Al principio el ministerio público
de la Fiscalía Desconcentrada en

Miguel Hidalgo tomó conocimiento
del asalto pero horas después
declinó competencia debido a
que el ilícito se había originado
en instalaciones federales

Por eso la Procuraduría General

de la República será la encargada
de investigar a fin de hacerse
llegar de elementos de prueba
que ubicar a los delincuentes

En un comunicado el IPN
informó que luego de presentar
la denuncia formal comenzaron
los trabajos para recuperar el
valor robado

El compromiso con los trabaja
dores de la institución derivado
de la prestación vales de despensa
será cubierto en su totalidad y a
la brevedad ofreció

Los folios de los vales de despensa
ya fueron boletinados para que
no sean canjeados en las tiendas
comerciales y departamentales

Horas después diez jóvenes
fueron detenidos por robar varios
departamentos de la colonia
Hipódromo Condesa de donde
sustrajeron objetos cuyo valor fue
valuado en un millón de pesos

La Secretaría de Seguridad
Pública capitalina informó que
una mujer que habitaba en el
edificio donde se cometieron los

robos se percató de la entrada de
los desconocidos y pidió ayuda
a policías auxiliares

Varios elementos llegaron
hasta el número 25 de la calle

de Ámsterdam justo entre Ca
cahuamilpa y Huichapan para
atender la emergencia

Ahí encontraron a nueve jóve
nes cuyas edades no rebasan los
30 años así como a una mujer
que los acompañaba desde el
momento en que golpearon
los cristales de la entrada para
acceder al edificio

Entraron con lujo de violencia
rompiendo puertas yventanas de
diferentes viviendas Los agresores
tenían en su poder 12 mil pesos
en efectivo tarjetas de crédito
por un monto aproximado al
millón de pesos laptops y otros
valores detalló la dependencia

Los detenidos fueron identi
ficados como Juan Carlos Sán
chez Pérez Juan Agustín Bravo
Menchaca José Ángel Carrillo
Vázquez Aarón Ortega Nava
Cristian Isaac Ojeda Castro y
Octavio Galicia Solorio

También Alberto Sánchez Pé

rez Edgar Eduardo Rivas Juárez
Kenda Lorena Vélez y el menor
José Guillermo de 17 años M

Vecinos acusaron que
los ladrones ingresaron
con violencia a edificio
de departamentos
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I MIGUEL HIDALGO

Roban 1 mdp en vales al IPN
La bóveda del edificio
de Gobierno de
la ESE no estaba
forzada ni dañada
desmienten que haya
muerto y heridos
POR GERARDO JIMÉNEZ

gerarcliijlmenez@gtmm com mx

Un millón de pesos en va
les de despensa fueron roba
dos de la Escuela Superior de
Economía ESE del Institu
to Politécnico Nacional IPN
ubicada en la colonia Plutar

co Elias Calles delegación Mi
guel Hidalgo Fue hasta ayer
por la mañana que el ilícito

rué reportado
Reportes de la Secretaría

de Seguridad Pública local
SSPDF señalaron que apro
ximadamente a las 08 20

horas personal del área de pa
gaduría reportó el robo a ele
mentos de la Policía Bancaria

e Industrial PBI asignados a
lavigilancia del plantel ubica
do en el número 66 de la calle

Plan de Agua Prieta en la re
ferida colonia

De acuerdo con la denun
cia la bóveda localizada al in
terior del edificio de Gobierno

no fue forzada o dañada y
hasta el momento se desco
noce la hora exacta del robo

ya que el inmueble permane
ció cerrado desde las 22 00
horas del miércoles hasta las

08 00 horas de ayer
Debido a esta situación no

se logró detener a nadie y las
clases continuaron dentro del

plantel en el que se cometió
el ilícito sin embargó algu
nos alumnos y usuarios de re
des sociales alertaron de que
se registraba intensa movili
zación policiaca asegurando
que había disparos y personas
lesionadas así como un poli
cía bancario fallecido

Sin embargo esta versión
fue desmentida por la PBI y la
SSPDF
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Roban un millón

de pesos en vales
de despensa en
escuela del IPN
MARIANA LEÓN
mleon@elfinanciero com mx

La mañana de ayer personas en
traron a la Escuela Superior de Eco
nomía y sustrajeron de la caja de
seguridad la cantidad en vales de
despensa que iba a ser
repartido como una de
las prestaciones a las que
tienen derecho los traba

jadores del Politécnico
Según información de

la Secretaría de Seguri
dad Pública del Distrito

Federal SSP DF quie
nes realizaron el robo no forzaron

la caja de seguridad de la escuela
Durante el día elementos de la Po
licía Bancaria entrevistaron posi
bles testigos para saber cómo fue
que pudieron ingresar

El plantel ubicado en el Casco
de Santo Tomás en la Miguel Hi
dalgo aún es custodiado por estos
elementos debido a que la petición
de los estudiantes durante el cie

rre de planteles en 2014 aún no ha
sido resuelto

Las autoridades del
Politécnico confirma

ron el hecho por la tar
de y explicaron que los
hechos se suscitaron en

la madrugada en dichas
instalaciones Ahí fue
ron sustraídos vales de

despensa que serian distribuidos
entre los trabajadores de apoyo y
asistencia a la educación y perso
nal académico las autoridades a
través de la Secretaría General
advirtieron

El IPN se comprometió a repo
ner el millón de pesos envales de
despensa aunque no explicáronla
fecha exacta en la que se recibiría
la prestación

Detallaron que el compromiso
con los trabajadores de la insti
tución derivado de la prestación
vales de despensa será cubierto
en su totalidad y a la brevedad

También dijeron que la oficina
del Abogado General del IPN pro
cedió a denunciar ante las auto
ridades ministeriales los hechos
descritos

Con el propósito de respetar los
cauces legales y no entorpecer la
investigación serán las autorida
des ante las cuales se hanpresenta
do las denuncias las responsables
de darle seguimiento e informar
los avances de las mismas Ante

los eventos señalados se aplica
ron los protocolos de seguridad
correspondientes con el propósi
to de garantizar la integridad de la
comunidad politécnica

Plan 2016
Fernández Fassna

cht anuncióayer su
plandetrabajo para
2016 Renovaréal
IPN dijo

6 millones

De pesos son los ahorros de la
suspensiónde pago aexdirectores
del IPN señaló Fassnacht
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R0D3n V3lGS 3l IPN Un millón de pesos en vales de despensa fueron robados de una bóveda ubicada en la
Escuela Superior de Economía del Instituto Politécnico Nacional IPN informó la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito
Federal SSPDF A las 08 20 horas de ayer personal del área de Pagaduría reportó el robo a elementos de la Policía Bancaria
e Industrial PBI asignados a la vigilancia del plantel ubicado en el número 66 de la calle Plan de Agua Prieta colonia Plutarco
Elias Calles en la delegación Miguel Hidalgo notimex
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PARA TRABAJADORES

Denuncia el
IPN por robo
de vales de
despensa

NOTIMEX
¦El abogado general delInsti

tuto Politécnico Nacional

IPN denunció ante las auto
ridades ministeriales el robo

de vales de despensa que serí
an distribuidos entre los tra

bajadores de apoyo y asisten
cia a la educación y personal
académico

En un comunicado la Se
cretaría General de la casa de

estudios indicó que el hurto
ocurrió la madrugada de este
jueves en sus instalaciones

A fin de respetar los cauces
legales y no entorpecer la inves
tigación explicó serán las au
toridades ante las cuales se han

presentado las denuncias las
encargadas de dar seguimien
to e informar los avances

Señaló que ante los even
tos descritos se aplicaron los
protocolos de seguridad co
rrespondientes a fin de garan
tizar la integridad de la comu
nidad politécnica
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Roban un millón de
pesos en vales al IPN

POR ALBERTO GONZÁLEZ

ás de un millón
de pesos en vales
de despensa fue el
	monto del robo co

metido ayer por comando arma
do a la Escuela Superior de Eco
nomía del Instituto Politécnico

Nacional IPN ubicada en Plan
de Agua Prieta número 66 colo

nia Plutarco Elias Calles delega
ción Miguel Hidalgo

Los hechos se registraron alre
dedor de las 10 00 horas cuando
un grupo de hombres armados se
introdujo al área de Administra

ción del plantel donde tras ame
nazas lograron obtener el botín

Ante la alerta del asalto arriba
ron uniformados de la Secretaría

de Seguridad Pública del Distrito

Federal SSPDF quienes inicia
ron la persecución de los proba
bles delincuentes sin que logra
ran su detención

Posteriormente personal del
Ministerio Público inició la averi

guación previa correspondiente
Autoridades informaron que

se revisarán las cámaras de segu
ridad de la zona para identificar a
los responsables del robo
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Asaltan oficinas del IPN

¡SE LLEVAN VALES
Empleados de la Escuela Superior de Economía llegaron en la

mañana y descubrieron que les faltaban los bonos para la despensa
equivalente a un millón de pesos y alertaron a las autoridades

Noel F Alvarado
Foto Luis A Barrera

Un millón de pesos en vales de
despensa de personal del Instituto
Politécnico Nacional fueron ro
bados de las oficinas de la

Escuela Superior de Economía
Autoridades ministeriales peri
ciales y agentes de la Policía de
Investigación llevan a cabo ex
haustivas diligencias a fin de ob
tener información que los lleve al
esclarecimiento de este robo

Como parte de las investiga
ciones peritos y agentes investi
gadores de la Procuraduría Gene
ral de Justicia del Distrito Fede

ral revisan las imágenes del sis

tema de videovigilancia a fin de
conocer cómo ocurrió el robo

Los reportes de la Secretaría
de Seguridad Pública del Distrito
Federal SSPDF informó que fue
robado un millón de pesos en va
les de despensa de la Escuela Su
perior de Economía del Instituto
Politécnico Nacional IPN

Alrededor de las 8 20 horas
personal de la institución ubicada
en la Colonia Plutarco Elias Calles
Delegación Miguel Hidalgo repor
tó el faltante a la Policía Bancaria

La SSPDF dijo que los traba
jadores del área de Pagaduría de
nunciaron que la bóveda localiza
da al interior del edificio de Go

bierno del plantel no fue forzada
o dañada sin embargo no encon
traron los vales

La dependencia informó que
se desconoce la hora exacta del

hurto ya que las autoridades del
IPN indicaron que el inmueble

permaneció cerrado desde las
22 00 horas del pasado miércoles
hasta las 8 00 de la mañana de

ayer jueves que fue cuando se
percataron del robo

Las investigaciones periciales

y ministeriales continúan a fin de
obtener información que los lleve
al esclarecimiento de este robo
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Roban 1 mdp en vales al IPN
POR CARMEN MEDINA

y PATRICIA RAMÍREZ

La madrugada de ayer un grupo de
ladrones robó un millón de pesos en
vales de despensa de la caja fuerte
de la Escuela Superior de Econo
mía del Instituto Politécnico Nacio
nal IPN

De acuerdo con autoridades
el robo se efectuó en la noche del

miércoles y la madrugada de ayer
El IPN informó que los vales

estaban asegurados por lo que hay
un compromiso con los trabajado
res de la institución para entregar
les estos vales de despensa en su
totalidad y a la brevedad posible
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Poco más de un millón de pesos
en vales de despensa fueron
robados de una bóveda del Insti

tuto Politécnico Nacional IPN
Así lo reportaron trabajadores del
área de Pagaduría de la Escuela
Superior de Economía
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AUGUSTO ATEMPA
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NO HUBO VIOLENCIA

Roban 1 mdp
en vales al IPN
El Instituto Politécnico Nacional IPN

denunció que un millón de pesos en
vales fueron sustraídos de la Escuela

Superior de Economía ESC ubicada
en la colonia Plutarco Elias Calles en

la Miguel Hidalgo
El robo fue reportado ayer por perso
nal del área de pagaduría
La Secretaría de Seguridad Pública
detalló que la bóveda localizada al
interior del edificio de Gobierno no

fue forzada o dañada y hasta el mo
mento se desconoce la hora en que
ocurrió el delito ya que el inmueble
permaneció cerrado de las 10 de la
noche del miércoles hasta las 8 de la

mañana de ayer
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La nariz de Preciado
Y ahora resulta que la participación en el Teletón
del candidato panista a la gubernatura de Colima
Jorge Luis Preciado fue desinteresada y sólo para
ayudar Tras declararlo en entrevistas al candidato
le debe haber crecido la nariz pues a todo mundo
resultó obvio que se trataba del uso electorero de
un proyecto para ayudar Si así miente como candi
dato no quiere uno imaginarse lo que haría si fuera
gobernante

Sofío regresó al terruño
No transcurrió ni un día luego de que el senador
Sofío Ramírez se separó de la bancada del PRD en
la Cámara alta y se declaró supuestamente legis
lador independiente cuando de pronto el congre
sista guerrerense apareció sin ningún problema en
la reunión que sostuvo el presidente Enrique Peña
Nieto el miércoles con los grupos parlamentarios
del PRI y PVEM en el Senado Por ahí dicen que en
los hechos tanto él como Ángel Aguirre Rivero su
mentor político nunca se salieron del partido que
los vio nacer el Revolucionario Institucional

Aguinaldos legislativos
Nos reveló la coordinación del PRI en la Cámara de
Diputados que los grupos parlamentarios decidie
ron que se haga público que el año pasado reci
bieron 250 mil pesos cada legislador como bono
navideño aparte de toda prestación legal y que los
nuevos determinaron que este 2015 sólo fueran 150
mil ¿En qué los gasta cada diputado Eso es cosa de
cada quien dijeron porque no necesitan dar cuen
tas a nadie de ese recurso

Al rescate deAcapulco
Ante la ola de violencia en Acapulco que lo ha colo
cado como uno de los municipios más inseguros del
país el gobierno federal anunció una nueva estra
tegia para atraer a turistas de la mano del titular de
Sectur Enrique De la Madrid En ella dicen capa
citaron mejor a los policías locales y reforzaron los
operativos de seguridad Hasta uniformados
políglotas colocaron en las calles

AmargaNavidadpara
empleados del IPN
Quienes pasaran una amarga Navidad serán los em
pleados de la Escuela Superior de Economía del Ins
tituto Politécnico Nacional Y es que la madrugada
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de este miércoles de la bóveda de la unidad acadé
mica fue vaciada Los responsables se llevaron nada
más ni nada menos que un millón de pesos en vales
de despensa para los empleados de esta escuela
Hasta ahora no hay ningún detenido pero se indaga
entre los empleados del plantel

Peña con diputados del PRIydel PVEM
Ayer les tocó a los diputados del PRI y Partido Ver

de ser recibidos en Los Pinos El presidente Enrique
Peña Nieto compartió el pan y la sal con los congre
sistas de la Cámara baja como en la víspera lo hizo
con los senadores de ambos partidos Para el man
datario el saldo de las dos últimas legislaturas ha
sido bastante bueno ya que de las 86 iniciativas que
presentó se han aprobado más del 75 por ciento
aunque quedan pendientes algunas importantes
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Carlos Bayo Martínez señalado de malversar recursos del Fonden

Acusan a ex funcionario de
ganar contratos indebidos
Desde 2011 ha obtenido convenios millonarios para arrendar vehículos al sector público
Redacción México

1 ex director del Fondo Nacio
nal de Desastres Naturales

Carlos Bayo Martínez es
acusado de manejar contratos
millonarios para diversas de
pendencias federales sin cumplir
los requisitos de licitaciones que
establece la ley

Através de su empresa Tecno Alta
Distribución TAD se convirtió
en un sobresaliente arrendador
de flotillas de vehículos del sec

tor público por lo que en 2007
renunció a su encargo

Asimismo fue señalado en

el Congreso de la Unión por la
malversación de fondos destina
dos a las víctimas de desastres

naturales como los huracanes
Vilrna y Stan por lo que en el
mismo año de su dimisión la
bancada del PT en la Cámara de

Diputados lo citó a comparecer
En aquellas fechas las inten

sas heladas y nevadas azotaron
Chihuahua Zacatecas Sonora
Coahuila y Durango al disminuir
las temperaturas a 20 grados bajo
cero en algunas comunidades

Ante la emergencia la Secretaría
de Gobernación Segob lanzó la
alerta Llamó la atención a los

legisladores que se enviaron 18
mil 12 cobertores y colchonetas
para 799 mil 163 habitantes lo
cual representó un cobertor por
cada 45 una lámina por cada 10
|y solo una despensa por cada 76
i Ese apoyo es a todas luces una
burla para la población afectada

que necesita con urgencia medios
materiales para enfrentar este
desastre natural Ante la grave
situación es necesario llamar a
comparecer al director general del
Fonden licenciado Carlos Bayo

Martínez para que explique por
qué razón el órgano a su cargo
actuó limitadamente para apoyar
con los recursos públicos que tanto
hacen falta a los habitantes de las
zonas afectadas por las extremas
heladas subrayó el legislativo
en el punto de acuerdo aprobado

En tanto mediante un desple

gado en las páginas de MILENIO
se da cuenta de que al salir de
la Segob fue nombrado por el
entonces gobernador de Veracruz
Fidel Herrera Beltrán secretario
técnico del Fideicomiso de De
sastres Naturales de la entidad

De mediano burócrata se con

virtió en 2012 en un poderoso
e influyente empresario en el
arrendamiento de flotillas ve

hiculares al sector público a
través de su empresa Tecno Alta
Distribución SA de CV empresa
que inició con un capital social

de 50 mil pesos según consta
en el Registro Público de la Pro
piedad con folio 336390 del 15
de marzo de 2015

La firma de Bayo Martínez
declaró en 2012 ingresos por
184 3 millones de pesos con pér
didas fiscales por 26 1 millones
de pesos y un saldo a favor de
3 mil 548 pesos de acuerdo con
las declaraciones ante el Servicio
de Administración Tributaria

SAT Al año siguiente obtuvo
388 3 millones de pesos y una
utilidad de 40 4 millones la cual

fue eliminada al aplicarse la pér
dida de los ejercicios anteriores
EMPRESARIO

A partir de 2011 comenzó un
periodo en el que TAD ganó
varias licitaciones para arrendar|
vehículos particulares por cientos

de millones de pesos pese a que
la Ley de Adquisiciones impide
concursar con un capital social
de 50 mil pesos como anterior
mente había declarado

Ese año junto con Coahuila
Motors Digital América y Global i
Assurance Brokers participó en
la licitación pública nacional LA
011000999 para otorgar Servicio
Integral de Transportación Te
rrestre durante de 2011 a 2014 a la¡
Secretaría de Educación Pública
SEP al Consejo Nacional para

la Cultura y las Artes Conaculta
al Instituto Nacional de Antro j
pología e Historia INAH al¦
Instituto Politécnico Nacional i
IPN y a Canal 22 entre otros

por 496 8 millones de pesos
Al mismo tiempo según el portal

http www portaltransparencia
gob mx con Conaculta logró un¡
contrato por 57 7 millones ACapufe
le arrendó vehículos tipo SUVpor
10 3 millones Al INAH le rentó
545 de los cuales únicamente
se entregaron 442 y de varios no
cumplen con los requerimientos
especificados en el contrato

TAD también incumplió con
el compromiso de rentarle 269
vehículos al IPN por 53 8 millo
nes de pesos Éstos no fueron
entregados como consta en el
oficio DRMyS DAByS 3938 2015
dado a conocer por el director de
Recursos Materiales y Servicios
Juan Vera Romero lo que provocó
la cancelación del contrato M

Ha prestado servicios
a SEP Conaculta INAH
IPN Capufe y Canal 22
por más de 500 mdp
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Bajado finalmente el swicht de la señalanalógica al primer minuto de ayer en
el Distrito Federal y el Valle de México

la población no ubica los centros de acopio de
los televisores viejitos

De acuerdo al Modulo sobre el Uso de las

Tecnologías de la Información de los Hogares
de 31 millones de familias existentes en el país
25 8	por ciento cuentan con televisión digital
mientras que el 64 tiene analógicas

El resto no tiene ni una ni otra

Los aparatos analógicos de cinescopio o de
tubos de vasos estáticos están elaborados con

materiales tóxicos cuyo manejo inadecuado
puede provocar graves daños dado su conte
nido de plomo bario estaño y cromo

El primero cuyo contenido puede alcanzar
hasta 3 6 kilos provoca daños al sistema cen
tral y periféricos alcanzando los sistemas car
diovasculares gastrointestinales hematológi
cos y sensoriales

De acuerdo a la asociación ambientalista
Heel en los niños laexposiciónpodríagenerar
alteraciones en el desarrollo cerebral

Si los televisores desechados llegaran a los
rellenos sanitariosexistentes en el país se acu
mularían 54 mil toneladas de plomo

Según la Universidad de las Naciones Uni
das en México cada habitante produce apro
ximadamente nueve kilos de desperdicios
electrónicos lo que la ubica como el principal
generador en América Latina

Durante el 2012 se desecharon en el planeta
48 9	millonesdetoneladasdeproductos eléc
tricos y electrónicos

La salida planteada por Hell es reciclar
los transmisores cuya posibilidad está la
tente al 100 por ciento reutilizándose al
gunos componentes para darles valor en
la cadena productiva

El problema naturalmente es ubicar lugar
seguro de acopio

La alternativa se plantea por dos vías una
norma de reciclaje responsable promovida
en forma voluntaria por empresas pero re
conocida por la Agencia de Formación Am
biental de los Estados Unidos y los están
dares de operación diseñados por el Insti
tuto de Reciclaje Chatarra

Aunque el gobierno ha garantizado que el
problema está resuelto no hay aún una ex
plicación científica sobre el destino de los 10
11 12 o 30 millones de televisores analógicas
que se volvieron inservibles

En países similares al nuestro Argenti
na por ejemplo el gobierno dotó a la gente
pobre de decodificadores en lugar de apa
ratos Y aunque el país había adaptado ori
ginalmente el esquema finalmente se de
cidió por televisores digitales con los
atentos saludos

La ruta original hablaba de 13 8 millones de
cajas con la leyenda Mover a México redu
ciéndose finalmente la cifra a 9 7

¿Cementerio de televisores analógicos

Balance general La decisión del Grupo
Maseca de dar de baja el valor en libros de
su inversión indirecta en dos empresas
que mantenía en Venezuela Molinos Na
cionales conocida como Monaca y Deri
vados de Maíz Seleccionado Demaseca
le pone fin a un capitulo traumático para
la firma mexicana

Las firmas las mantenían las empresas es
pañolas Valores Mundiales y Comercio An
dino ubicadas como filiales al 100 por cien
to de Gruma

Y aunque el gobierno venezolano final
mente revirtió la medida prácticamente se
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obligó a Gruma al participar en dos empre
sas de capital mixto una dedicada a la pro
ducción y comercialización de harina de
maíz procesado y arroz empacado y otra a
la producción y comercialización de harina
de trigo en pasta y avena

Pemex en ascuas Colocada en su peor si
tuación financiera desde el sexenio lopezpor
tillista Petróleos Mexicanos no solo esta bus
cando aplazar al máximo el pago de facturas
sino adelgazar su nómina

Pactado con el sindicato encabezado por
Carlos Romero Deschamps un ajuste al
Régimen de Jubilaciones y Pensiones que
alargó la posibilidad de retiro y achicó las
percepciones el segundo acto será un re
corte de personal

La empresa tiene 160 mil empleados y

trabajadores La guillotina caerá funda
mentalmente sobre quienes realizan acti
vidades de marina mercante y empleados
administrativos

Ojo por ojo Aprobada por la Organización
Mundial de Comercio la posibilidad de
que el país sancione a Estados Unidos por
un monto inicial de 227 3 millones de dó

lares equivalente a un año de daño por la
imposición de una barrera artificial a las
exportaciones de carne la Secretaria de
Economía baraja alternativas para aplicar
aranceles extraordinarios

La más mencionada apuntaría a las man

zanas made ín USA lo que de pasadita per
mitirá atender las quejas de competencia de
sleal de los productores mexicanos

También se maneja castigar el flujo de lác
teos presumiblementeyoguresy quesos ade
más de bebidas alcohólicas concretamente
vinos de mesa

Los productores de carne de cerdo están
buscando que incluyan las exportaciones
del producto

De acuerdo a la reacción del Departamento
de Comercio del país vecino éste no tiene la
intención al menos en el corto plazo de can
celar la etiqueta Cool que obliga a revelar el
árbol genealógico del animal sacrificado

Sí perono De acuerdo a la firmaTecnoAlta
Distribución la cancelación de un contrato
que tenía con el Instituto Politécnico Nacio
nal fue por no tener una causa imputable a
éste dado que no tenía luz verde de la Se
cretaria de Hacienda para un escenario de
pagos plurianual

No hubo pues sanción pecuniaria
El dueño de la firma Carlos Bayo fue

director general del Fondo Nacional para
Desastres Naturales durante la mitad del
sexenio foxista

En su gestión sostiene se modificaron
las reglas de operación de éste dejando en
manos del Comité Técnico del Fideicomiso

que le sustenta la autorización para cana
lizar recursos

albertobanunaxhavumaO@gmaiLcom
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Bn gimnasio Usos Múltiples del Poli
IPN y Kyeong Ju

graduaron 270 Cintas Negras
1 gimnasio de Usos Múltiplesdel Instituto Politécnico
Nacionalfue el escenario y

marco idóneo para la celebración de
la Décimo Cuarto Examen de Grados

y Cintas Negras de la Asociación de
Taekwondo del IPN y Kyeong Ju
Onofre Taekwondo con una participa
ción de 27O aspirantes a la obten
ción de la Cinta Negra Poom y Dan
de acuerdo a la presentación de su
solicitud para esta edición de las
dos instituciones dirigidas por el
profesor José Luis Onqfre ex entre
nador nacional de esta disciplina

En el marco del desarrollo del Examen

de Grados estuvieron como testigos de
honor acompañando a sinodales y al profe
sor José Luis Onofre la campeona de los
Juegos Centroamericanos y del Caribe
Veracruz 2014 Ana Beatriz Olivan Olvera
el campeón mundial de Puebla 2013 Uriel
Avigdor Adriano Ruiz único mexicano con
la medalla de oro en individual y por equi
pos lo que dio realce al evento de grados
de este domingo y Rodolfo Hernández
Vázquez jefe del Departamento de
Formación Deportiva del IPN

Durante el examen hubo atletas sobre

salientes que al finalizar recibieron men
ción especial por parte del profesor José
Luis Onofre siendo ellos David Jaziel

Leyva Avendaño CN ler Poom de KJ
Tulancingo Yamilet Sorcia Pedroza CN

ler Poom KJ Oaxtepec
Armando Solís Magaña CN
6o Dan KJ Chilpancingo y
Miguel Limones Velásquez
CN 6o Dan KJ Oaxtepec quie
nes recibieron a parte de la
felicitación de sinodales y el
profesor José Luis Onofre
del público asistente a
este examen de Cintas

Negras de la Décimo
Cuarta Edición

Para el profesor Onofre
el haber culminado el año

con este Examen de Cintas

Negras y por el número de
aspirantes registrados fue

 079.  2015.12.18



Pág: 35

un éxito y reflejo del trabajo que se está
haciendo tanto en Instituto Politécnico

Nacional donde para esta edición hubo
una mayor participación de estudiantes
del IPN practicantes de taekwondo a
nivel medio y superior de esta institución
educativa y de la organización Keyeong Ju
Onofre Taekwondo

No es una labor fácil llegar al final de
calendario y tener este registro de aspiran
te a ser Cintas Negras y Grados Superiores
de esta disciplina pero sobre todo hay que
destacar la labor de los padres de familia
por el apoyo a sus hijos y la confianza en

los profesores del
IPN y Kyeong Ju
para la formación
de sus hijos gra

cias a todos por
lograr que esta
año se uno más
enmarcado en el
éxito de los resul

tados y satisfac
ciones objetivos y
metas personales
alcanzadas duran
te esta edición de
Exámenes de Cin

tas Negras
Una de las mejo

res generaciones
del IPN y Kyeong
Ju hicieron el

juramento deporti
vo de CN
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Es un artista con mas de dos deca
das de carrera en las artes plásticas
mexicanas y como fue uno de los
últimos discípulos del desaparecido
escultor Raúl Anguiano 1915 2006
se dio a la tarea de terminar el mural
La evolución del Instituto Politécnico
Nacional a través de 70 años que
su maestro dejó inconcluso al morir
El resultado se puede apreciar en la
Coordinación General de Formación e
Innovación Educativa en Zacatenco
Es excelente

Cierto que su mayor virtud no es ser
políticamente correcto y que más de

una vez sus dichos han tensado la rela
ción de su país con otras naciones del
mundo Pero no deja de sorprender
el desparpajo con el que salió a la luz
pública para alabar a DonaldTrumpy
calificarlo de persona muy bri liante
y líder absoluto ¿No se ha enterado
que es uno de los personajes más
criticados de la época actual por sus
comentarios discriminatorios o nomás
le gusta molestar
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La Secretaría de lesa Cultura
Gilberto López y Rivas

¦ inalmenteel Congreso de la Unión al servicio del gobierno detrai
Hp4 ción nacional hizo su fajina y la Secretaría de Cultura fue impuesta
I por el Ejecutivo federal no obstante sus carencias evidentes de íunda

JL mentación constitucional y sus claras intenciones privatizadoras del
patrimonio cultural de la nación Así sin contar con una ley general

de derechos culturales que le diera sustento con el voto de todos los partidos
políticos incluyendo el de la extraviada esperanza para México y con el júbilo
obsecuente de aspirantes al cuerpo de asesores del futuro secretario quienes
hicieron fila en una consulta a modo para dar su anuencia interesada el Consejo
Nacional para la Cultura y las Artes Conaculta órgano administrativo que por
años pepenó del TNAH y el INBA cuanto podría beneficiar a una burocracia
prescindible fue reconvertido en ministerio siguiendo los preceptos del Banco
Mundial que recomienda que la cultura sea rentable gestionable y explota
ble por la modernidad trasnacionalizada

Los últimos reductos del nacionalismo revolucionario propios del carde
nismo fueron emplazados cercados y en definitiva ocupados por estos heral
dos del progreso que de pronto tomaron conciencia de la necesidad de atender
a la cultura separándola de la Secretaría de Educación Pública SEP cuyo
titular confesó no tener tiempo pues ciertamente que dedica todos sus esfuer
zos en reprimir al magisterio insurrecto frente a una reforma administrativa
punitiva que no educativa

Mientras tanto el gremio de profesores investigadores del Instituto Nacional
de Antropología e Historia INAH ante la creación de la Secretaría de Cultura
y en asamblea general decidieron tomar medidas organizativas políticas y le
gales para defender no sólo sus derechos laborales prestaciones y condiciones
de trabajo adquiridos a lo largo de décadas y que integran el compendio de las
relaciones laborales vigentes sino para intentar preservar el carácter nacional
público y de vocación social de su institución garantizar su autonomía técnica
y administrativa la vigencia de sus áreas y tareas sustantivas y la integralidad
de la docencia y la investigación dentro del INAH a partir de la preservación de
su Escuela Nacional de Antropología e Historia de su Escuela Nacional de
Restauración y Museografía y de su Escuela de Antropología e Historia del
Norte de México La formación de profesionales en ciencias antropológicas e
históricas se respalda además en su Ley Orgánica que la destaca como una
de sus funciones inherentes De igual manera se demanda el compromiso de las
autoridades para fortalecer su estructura territorial y dotar a sus centros de tra
bajo de espacios infraestructura y equipo para el adecuado desempeño de las
actividades de investigación científica y docencia Todo ello precisamente para
garantizar la protección y salvaguardia del patrimonio cultural de la nación
tarea que debe seguir considerándose el eje rector de esta institución

Se puntualiza como indispensable fortalecer al INAH dotándolo del regla
mento de su Ley Orgánica instrumento fundamental para la organización del
trabajo de sus áreas sustantivas ante lo cual es preciso que los profesores in
vestigadores y las autoridades del INAH acuerden a la brevedad una propuesta
conjunta para presentarla al titular de la Secretaría de Cultura sin demérito
alguno de los derechos laborales adquiridos definidos en el artículo 3 de la
Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos Artísticos e Históricos
Como parte del fortalecimiento del INAH se consideró igualmente imperioso
elaborar los reglamentos internos de condiciones de trabajo específicas de las
áreas o centros que así lo requieran Los profesores de investigación científica
y docencia demandan que el INAH se comprometa a revisar en tiempo y forma
su homologación salarial con el personal académico del Instituto Politécnico
Nacional la Universidad Nacional Autónoma de México y otras instituciones
de enseñanza superior y de investigación sea que se trate de incrementos sa
lariales anuales o extraordinarios Asimismo que se comprometa a equiparar
las prestaciones en ese marco según lo establecido en el artículo 11 de las
Condiciones Generales de Trabajo pactadas La asamblea general de los prole
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sores investigadores del 1NAII consideró de vital importancia fortalecer y pro
mover la investigación científica y la docencia en tanto que constituyen áreas
imprescindibles del instituto garantizando la plantilla de plazas definitivas a
través de tres procedimientos I definitividad de cerca de 2 mil profesionales
contratados precariamente por largo tiempo en labores sustantivas de investiga
ción y docencia 2 creación de nuevas plazas y 3 liberación de plazas por vía
de un sistema de pensión digna

Más allá de discursos y especulaciones la viabilidad y la función social
de la investigación antropológica e histórica requieren hoy perentoriamente de
condiciones operativas concretas que hay que defender Un su articulación con
la educación pública y con los procesos de participación social es donde se de
cide el futuro de nuestro patrimonio cultural Si bien es claro que la creación de
la Secretaría de Cultura plantea por sus diversas implicaciones un grave riesgo
para la integridad del patrimonio cultural de la nación también es cieno que los
profesores e investigadores del INAII encuentran desde su práctica de trabajo
y su identificación con el cometido de la institución una base profunda no sólo
para continuar pugnando por la defensa de nuestras raíces e identidades al mar
gen de su instrumentación comercial sino para rede finir un proyecto social y
nacional que retome los elementos referenciales de una experiencia de más de
tres cuartos de siglo No puede preservarse el patrimonio cultural al margen de la
sociedad como un agregado silente Tampoco es posible defender lo que no se
valora ni se ama Por ello patrimonio cultural y nación pueblo constituyen una
unidad indisoluble abierta hacia el futuro¦
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Reporta el IMPI un buen 2015
Registros de marca y solicitudes aumentaron
El director general del Insti

tuto Mexicano de la Propiedad
Industrial IMPI Miguel Ángel
Margáin aseguró que este año ha
sido muy bueno en comparación
con 2014 debido al aumento en
solicitudes de registros en diversos
rubros en el país

Respecto a la recepción de so
licitudes para el registro de marca
precisó que 2014 cerró con 125 mil
665 mientras que hasta noviembre
de este año la cifra ya rebasaba 129
mil 619 por lo que la meta de cerrar
con 136 mil podría incrementarse

En conferencia de prensa en el
club de industriales el funciona
rio abundó en 2014 se otorgaron
90 mil 105 títulos de registro de
marcas y este año se prevé un in
cremento de 10 98 por ciento lo
cual nos posiciona como la nove
na oficina en materia de registros
otorgados de 180 países

En el acto expuso que uno de
los pilares en México es la innova
ción y la moneda de cambio son
los derechos de propiedad intelec
tual que es lo que está hoy por hoy
moviendo al mundo

En torno a las solicitudes que
se realizan en línea también dijo
que tuvieron una alza de 33 55
por ciento en comparación con
el año anterior ya que para finales
de 2015 se estima que haya 21 mil
472 que representa 15 79 por cien
to del total de las presentadas

En torno al protocolo de Ma
drid que facilita el registro de
marcas a nivel internacional in

dicó que este año se llegó casi a
22 mil solicitudes frente a 16 mil

707 del año anterior por lo que en
poco más de dos años se ha llega
do a ser la décima oficina de este

acuerdo en el mundo

En tanto de las solicitudes nacio
nales en cuestión de patentes refirió
que en un acumulado de 2010 al 30
de noviembre de 2015 las institucio
nes que reportan el mayor número
son las de educación superior y los
centros de investigación

Es así que el primer lugar en el
área de educación superior lo ocu
pa la Universidad Nacional Autó
noma de México UNAM seguida
por el Tecnológico de Monterrey y
la Universidad de Nuevo León

En cuanto a las instituciones de

investigación están en los primeros
lugares el Centro de Investigación y
de Estudios Avanzados Cinvestav i
del Instituto Politécnico Nacional^
seguido por el Instituto Mexicano
del Petróleo y el entro de investi
gación de Química Aplicada

El funcionario federal enfatizó

que los activos más importantes
dentro de una empresa son los in
tangibles es decir los derechos de
propiedad intelectual por lo que
se seguirá trabajando para estimu
lar esos registros Notimex
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PEDALEALE
LA BICIA OTRO

CREADA POR UNA JOVEN
DE 22 AÑOS CON BIKIN GO
RENTAS LA BICI QUE NO USAS
Y FOMENTAS LA MOVILIDAD
POR MELISSA AMEZCUA

Bikm go es una aplicación que funciona como
Ecobici pero de bicicletas particulares Una
alternativa al servicio que ofrece la Ciudad
de México pues eliges el modelo que más te
convenga

La idea se le ocurrió a Katherine Hernández
una joven de 22 años que estudiaba Ingeniería
en Transporte en el IPN y se interesó por la
movilidad y el emprendimiento

Pensé en por qué no usar todas esas
bicicletas que no se utilizan y que otras
personas las pueden usar el servicio actual de
bicicletas no se da abasto contó Katherine

Como cualquier aplicación su uso es
muy sencillo te das de alta como usuario o
prestador e ingresas tus datos para tener la
seguridad de que la bici va a regresar a su
dueño La plataforma te pone en contacto a
ambas partes pactan la recepción devolución
y pago del servicio Una hora cuesta 20 pesos
un día 50 y una semana 200

La plataforma digital BETA acaba de
ser lanzada esta semana y por ahora las
ganancias son en su totalidad para quien
renta la bici En febrero de 2016 será lanzada

la aplicación completa en la que podrás
pagar en línea ubicar bicicletas disponibles
a través de un mapa o apartar algún cuadro
de las biciestaciones que estarán en los
estacionamientos de los 7 Eleven empresa
que becó a Katherine y a sus compañeros de
proyecto

En las biciestaciones que se ubicarán en
Reforma Polanco Lomas de Chapultepec y
Condesa también habrán cuadros eléctricos
bicicletas con cargador para celulares y
apartado de 15 minutos de anticipación

Los usuarios dicen que falta un servicio
más completo se quejan mucho del sistema
de Ecobici nosotros queremos ofrecer un
mucho mejor servicio donde se sientan
seguros La SEDEMA nos decía que somos un
complemento a su sistema porque nosotros sí
pensamos llegar a más zonas como Santa Fe o
Azcapotzalco
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La rifa del gato culto
Rafael Tovaryde Teresa —titulardelConaculta parece
tener en la boba el título de secretario de Estado a menos
que ocurriera una sorpresa mayúscula

Sin oposición alguna la creación de la Secretaría de Cul
tura pasó la aduana del
Congreso De la presentación
de la iniciativa a la promulga

ción pasaron sólo dos meses y medio
Separar el Sistema de Creadores del

aparato educativo es magnífica idea La
Reforma Educativa absorbe por com
pleto esfuerzos y recursos de la SEP El
reto político y operativo de cambiar a
fondo el complejo andamiaje de la ins
trucción a millones de niños y jóvenes
es tarea más que suficiente para la de
pendencia con mayor presupuesto de la
administración pública

Por eso ahora la cultura —enten
dida como el triunfo de la inteligencia
sobre el vacío— comerá aparte El pre
sidente Pefla promete democratizarla
sin más burocracia ni más gastos con
respeto a los derechos de los trabaja
dores no habrá ajustes ni despidos y
las relaciones laborales no deben verse
afectadas

Pero en la práctica el cambio no será
tan simple

Colocar en una nueva canasta al
Instituto Nacional de Bellas Artes o al

Instituto Nacional de Antropología e
Historia será un pasaporte al conflic
to Para nadie es secreto que la política
cultural no está exenta de ambiciones y
luchas palaciegas No faltarán camari
llas y sindicatos rijosos que pelearán el
control de becas apoyos y presupuestos
destinados a la investigación y creación
artística

Queda en la Incógnita lo que pasará
con los medios de comunicación bajo
tutela de la SEP sobre todo el Canal 11
del IPN

Todo apunta a que en la rifa del gato
culto había ganador desde antes de
que se repartieran los boletos Rafael
Tovary de Teresa — titular delConacul
ta— parece tener en la bolsa el título de
secretario de Estado a menos que ocu
rriera una sorpresa mayúscula
DATO DURO Me dice un experto ¿Por
qué la Reforma Política del DF podría
convertirse en un bumeran político para
quienes hoy la festejan 1 Por el prin
cipio federalista que establece liber
tad y soberanía de los Estados 2 Por
el principio municipalista que estable
ce la libertad de determinar el gobier
no interior y todas las facultades del
115 y 116 constitucionales La excep
ción de ambos principios es el DF por
ser asiento de los poderes de la Unión
La CDMX seguirá gobernada con el in
terés de la seguridad nacional estabi
lidad y control político Para elevarla a
la categoría de un verdadero Estado y
hacer histórica una reforma profunda
debieron eliminar esa concentración de

poder y modificado de fondo el artícu
lo 122 Muchos intuyen que la Reforma
Política del DF no traerá ningún benefi
cio palpable

Ahora la cultura
entendida como

el triunfo

de la inteligencia
sobre el vacío

comerá aparte
Twítter ©foseCardenasl
www josecardenas com
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Como epílogo a la temporada
2015 de la ONEFA quisiera acla
rar e informar a los aficionados

mexicanos que el pasado Tazón
Azteca que tiene sus antecedentes
en 1947 cuando se jugó el primer
Tazón de Plata donde México le

ganó 24 19 a la Base Aérea Randol
ph Field quien entre sus filas trajo
4 verdaderos All Americans Arr
nol Tulker Jim Enos y Doc Blan
chard Merritt

Por supuesto la selección in
tegró a los mejores jugadores de
México de ese año Pumas Burros
Blancos Aguiluchos del HCM
México City College y Wachacha
rra Educación y por supuesto el
Head Coach de México Don Ro

berto Taparlo Méndez que diri
gió a los campeones Pumas IJNAM
ese año

Integró su staff con Sapo
Mendiola Julián Fajardo Robert
Withlow en fin los Head Coaches
de Liga Mayor

El juego fue trepidante y des
pués de magnificas actuaciones
de Eduardo Pocho Herrera Sal
vador Tarzán Saldaña Morris
Williams Angelillo Vázquez
Guillermo Ziaurritz Amezcua en

tre otros lograron la épica hazaña
después de un histórico y vibrante
arenga durante el medio tiempo y
dotes de saltar al segundo medio

cuando sientan que las piernas
ya no les responden que les falta
aire que sus hombros y antebra
zos pierden fuerza ¡¡hagan un
esfuerzo porque hoy estamos ju
gan4j0 por esto Y de su gabardina
el Taparlo Méndez sacó la ense
ña patria que ondeó con fuerza y
energía Los mexicanos saltaron
al emparrillado con un entusias
mo tremendo y con la consigna
muy bien grabada en la mente y
en el corazón

Faltando poco tiempo paracon
cluir el juego tras un touchdown
de Doc Blanchard que parecía
definitivo y ponían el marcador
19 18 favor de los Ramblers vino
la última ofensiva de México y tras
carreras contundentes de Eduardo

Pocho Herrera se origina un pase
de Manuel Pibe Vallarí dirigido a
Alberto Chivo Córdobaytras mía
perfecta bloqueada de Ornar Car
dona el Chivo Córdoba corona la
victoria de México 24 19

Ahí se venció a un equipo con 4
All Americans de verdad

En la reciente victoria de la se

lección de ONEFA se jugó contra
un equipo de jovencitos de III Divi
sión de la NCBA e ignoramos por
que se autonominaron All Ame
ricans como sea el triunfo fue

brillante yfelicitamos sobre todo al
QB Daniel Orozco No 5 Anáhuac
Can Cun quién los guió al triunfo
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Y por último haré mención a
una lamentable pérdida que su
frió el fútbol americano nacional el

pasado 15 de Diciembre tras una
larga batalla el gran ex QB cam
peón de los Guerreros Aztecas en
1995 y que los últimos años dirigía
el club de fútbol americano infan

til de Guerreros Aztecas Mauricio
Olmos Rocha como un gran
guerrero pasó a la inmortalidad

Mauricio quien dejó el campo de
batalla sólo hasta el último mo
mento también hacia una invalua

ble labor ya que tenía un programa
de ayuda a niños en situación de
abandono Mauricio Besos Ro

cha Un Guerrero dentro y fuera
de los emparrillados nunca te ol
vidaremos Enviamos un fraternal

abrazo a su esposa y su legado si
gue en un pequeño hijo

Por lo Pronto Hasta la Vista
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Alista SEP licitación de 11 mil bebederos
REFORMA STAFF

A través del Programa de la
Reforma Educativa las auto
ridades licitarán en enero del
próximo año la instalación de
11 mil bebederos en escuelas de
todo el País

La Secretaría de Educación
Pública SEP precisó que debi
do a una reducción presupues
tal los fondos para esa tarea pa
saron de mil 360 millones de
pesos a mil 34 millones

A finales de enero de 2016
se emitirá la licitación pública

para la instalación de los más
de 11 mil bebederos para el ci
clo escolar2015 2016 informó
la dependencia en una carta en
viada a REFORMA

El miércoles organizacio
nes civiles demandaron frente
a la SEP transparentar el des
tino de los mil 360 millones de
pesos asignados en 2015 para
instalar bebederos en escuelas
y cuestionaron la colocación de
2 mil 675 equipos

La SEP precisó que ese nú
mero en realidad corresponde a
mil 175 que fueroninstalados en

2014 además de otros mil 500
que se colocaron en 2015 co
mo parte del Programa Escue
las Dignas

De acuerdo con los linea
mientos de ese programa pu
blicados el 15 de septiembre
de 2015 los recursos se podrán
ejercer a partir del inicio del ci
clo escolar 2015 2016 y hasta el
día previo al inicio de cursos del
siguiente año lectivo a través de
un Fideicomiso por lo que el
recurso no se pierde continúa
vigente para el ejercicio fiscal
2016 aclaró
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Realizan balance sobre evaluación docente

Causo examen
tensión INEE
Señala Instituto

presión excesiva
y confusión
en maestros
SONIA DEL VALLE

La Evaluación de Desempeño
que se aplicó a cerca de 132 mil
docentes tuvo fallas técnicas
generó presión excesiva a los
maestros y en algunos estados
hubo condiciones poco propi
cias para su realización

A esa conclusión llega el
Instituto Nacional para la Eva
luación de laEducación INEE
al realizar un balance sobre el
primer periodo de este examen
magisteriaL

En el análisis el Instituto
señala que recurrir a la fuerza
pública para resguardar a los
maestros generó un clima po
co propicio para responder pre
guntas o construir respuestas

En los estados en los que
la disidencia fiie mayor refiere
los maestros tuvieron que par
tir desde muytemprano de sus
casas para ser trasladados a las
sedes designadas para resolver
un examen de más de ocho ho
ras de duración

En algunos casos las pro
testas y agresiones en ocasiones

violentas de los maestros disi
dentes sometieron a los docen
tes que se estaban evaluando a
una presión excesiva explica

El INEE advierte que fue
difícil para la Coordinación Na
cional del Servicio Profesional
Docente de la SEP integrar las
listas definitivas de quienes se
rían evaluados

La información que pro
porcionaban las entidades fe
derativas tuvo que ser validada
en varias ocasiones

Ello condujo a que a mu
chos maestros se les notificara
que debían presentar la segun
da etapa de la evaluación la re
flexión de evidencias de apren
dizaje de sus alumnos con muy
poca anticipación critica

También señala hubo fallas
en la entrega de las claves pa
ra los maestros por lo que tu
vieron dificultades para poder
acceder a la plataforma lo que
también sometió a los docentes
a una fuerte tensión

Según el informe la aplica
ción de la tercera y cuarta eta
pas el examen y el plan de cla
ses del ejercicio también tuvo
dificultades técnicas y en algu
nos casos hubo confusión

Preocupa el hecho de que
en algunos lugares la evalua
ción tuvo que aplicarse en con

diciones poco propicias para
llevar a cabo una experiencia
que debe ser fbrmativa y que
exige condiciones para pensar y
reflexionar

Añade que en algunos ca
sos hubo condiciones físicas in
cómodas para la realización de
la evaluación

El análisis de lo acontecido
en esta primera experiencia de
evaluación de desempeño per
mitirá mejorar los eventos pos
teriores considera

Al resaltar la participación
de los maestros en los procesos
de evaluación la Junta de Go
bierno del INEE confía en que
su esfuerzo sea recompensado
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Hubo fallas

en el proceso
de evaluación
docente INNE

¦En algunos lugareslas
condiciones para el examen
no fueron adecuadas

¦Participaron 86 2 de 132 mil profesoresydirectores deescuela

Reporta el INEE diversas fallas
en la primera evaluación docente
¦Corresponde a la SEPyautoridades estatales calificar los exámenesseñala

|UURAPOXjOLANO
En el balance sobre la pri
mera valoración del desempeño
docente el Instituto Nacional
para la Evaluación de la Edu
cación INEE señala diversas
anomalías en el proceso cuya
aplicación corresponde a la Se
cretaría de Educación Pública
SEP y a las autoridades esta

tales del sector
El instituto afirma que 86 2

por ciento cerca de 132 mil de
los profesores convocados par
ticiparon en la evaluación pero
considera que hubo fallas tanto
en la integración de las listas
definitivas de quienes serían eva
luados como en la entrega de
claves para subir evidencias e
incluso dificultades técnicas y
confusión para resolver algu

nas etapas
El organismo autónomo su

braya que los exámenes a do
centes y directores de educación
básica y media superior se aplica
ron en algunos lugares en condi
ciones poco propicias para llevar
a cabo una experiencia que debe
ser formativa y exige condiciones
para pensar y reflexionar

Agrega que las protestas y
agresiones en ocasiones violen
tas de los maestros disidentes
sometieron a los educadores que
se estaban evaluando a una pre
sión excesiva y destaca que
en otros casos al recurrir a la
fuerza pública para resguardar

a los maestros se construyo un
clima poco propicio para respon
der las preguntas o construir las
respuestas

En un comunicado emitido
por el INEE se detalla que el
balance es resultado de la infor
mación obtenida de los procesos
de supervisión que lleva a cabo
el instituto en la aplicación de
la evaluación del desempeño do
cente labor que corresponde a la
SEP y a las autoridades educati
vas de cada estado

Considera que pese a los
avances obtenidos fue difícil
para la Coordinación Nacional
del Servicio Profesional Docente
de la SEP integrar las listas defi
nitivas de quienes serían evalua
dos debido a que la información
que proporcionaban los estados

tuvo que ser validada en varias
ocasiones

Esto generó reconoce el
INEE que a muchos maestros
se les notificara que debían pre
sentar la segunda etapa de la eva
luación 4a reflex iÓB á ¿evidencias

de aprendizaje de sus alumnos
con muy poca anticipación

A esto se suman las fallas en la

entrega de claves para acceder a la

plataforma electrónica donde de
bía subirse la información lo que
sometió a los maestros a fuerte
tensión asegura el instituto

En cuanto a la aplicación
del examen de conocimientos

y habilidades didácticas tercera
etapa y la llamada planeación

didáctica argumentada cuarta
etapa el organismo autónomo
reconoce que hubo dificulta
des técnicas y en algunos casos
confusión respecto de la forma
de la evaluación que debían res
ponder los docentes

Apunta que en algunos casos
se presentaron condiciones físicas
incómodas para la realización

del examen pues en las entida
des donde existe mayor resistencia
magisterial los docentes tuvieron
que partir desde muy temprano en
la madrugada de sus casas para
ser trasladados a las sedes de eva
luación y resolver un examen de
más de ocho horas de duración

El INEE destaca que el análisis
de la primera evaluación del des
empeño docente permitirá mejorar
eventos posteriores Señala que
corresponde a la autoridad educa
tiva realizar los procesos de cali
ficación conforme a los criterios
autorizados y con los evaluadores
certificados por el INEE orga
nismo que también analizará los
resultados para realizar un informe
de los principales hallazgos

Hubo errores en

la integración de
listas y confusión

para resolver

algunas etapas
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Presenta balance de la evaluación

Profesores enfrentaron

una fuerte presión INEE
La violencia y el uso de la fuerza pública para garantizar la aplicación
de la prueba incidieron en la capacidad de los docentes explica
Alma Paola Wong Méxlco

Durante el proceso de evaluación de desempeño los
profesores se enfrentarona

una fuerte presión para cumplir
con los requisitos establecidos
por la autoridad educativa en
muchos casos dispusieron de
poco tiempo para integrar sus
evidencias lidiaron con fallas
técnicas y confusión sobre la
valoración que debían responder
admitió el Instituto Nacionalpara
la Evaluación de la Educación

INEE
Alrealizarunbalancesobre este

ejercicio el INEE detalló que si
bien en la mayoría de las sedes en
las que se realizó la evaluación la
jornada transcurrió sin grandes
dificultades sí preocupa que en
algunos lugares particularmente
en Oaxaca Guerrero Michoacán
y Chiapas donde la CNTE tiene
mayor presencia la pruebatuvo
que aplicarse en condiciones
poco propicias

Através de un comunicado el
organismo indicó que laviolencia
y el uso de la fuerza pública para
garantizar la aplicación de la
prueba incidieronen la capacidad
de respuesta de los docentes

En algunos casos las protestas
y agresiones en ocasiones vio

lentas de los maestros disidentes
sometieron a los docentes que se
estaban evaluando a una presión
excesiva En otros más el recurrir
a la fuerza pública con el fin de
resguardar a los maestros que
ejercían su derecho a evaluarse
construyó un climapoco propicio
para responder las preguntas o
construir las respuestas

Hubo en algunos casos condi
ciones físicas incómodas para la
realización de la evaluación En

las entidades en las que la disi
dencia fue mayor los maestros

tuvieron que partir de sus casas
desde muy temprano en la ma
drugada para ser trasladados a
las sedes de la evaluación para
resolver un examen de más de

ocho horas de duración señaló
El INEE indicó que a pesar de

los logros obtenidos fue difícil
para la Coordinación Nacional
del Servicio Profesional Docen

te de la SEP integrar las listas
definitivas de quienes serían
evaluados ya que la informa
ción que proporcionaban las
entidades federativas tuvo que
ser validada en varias ocasiones

Esto detalló provocó que a
muchos maestros se les notificara

que debían presentar la segunda

etapa de la evaluación la reflexión
y evidencias de aprendizaje
de sus alumnos con muy poca
anticipación

Además hubo fallas en la entrega
de las claves para poder acceder
a la plataforma a la que los do
centes subirían sus evidencias

lo que también sometió a los
maestros a una fuerte tensión

La aplicación de la tercera y
cuarta etapas de este ejercicio
agregó el INEE también tuvo
dificultades técnicas y hubo en
algunos casos confusión respecto
de la forma de la evaluación que
debían responder los docentes

El organismo que encabeza la
consejera presidenta del INEE
Sylvia Schmelkes señaló que
el análisis de lo acontecido en

esta primera evaluación de des
empeño permitirá mejorar las
siguientes pruebas

Corresponde ahora a la autoridad
educativa realizar los procesos
de calificación conforme a los

criterios autorizados y con los
evaluadores que fueron certi
ficados por el INEE en tanto el
INEE analizará en detalle los
resultados de la evaluación de los

docentesy rendirá un informe de
los hallazgos correspondientes
indicó M
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Analiza INEE resultados durante
las evaluaciones al magisterio
M Expresó su preocupación por que en algunos lugares
las pruebas se realizaron en condiciones poco propicias

	PORJOSÉLUNA

a Junta de Gobierno del
Instituto Nacional para
la Evaluación de la Edu

cación INEE expresó
preocupación por el hecho de
que en la aplicación de las distin
tas evaluaciones al magisterio en
el año que culmina en algunos
lugares tuviera que realizarse en
condiciones poco propicias para
llevar a cabo una experiencia que
debe ser formativa y exige condi
ciones para pensar y reflexionar

En principio reconoció que en
la mayoría de las sedes en las que
se llevó a cabo el primer periodo

de la Evaluación del Desempeño
Docente prevista en la Ley Ge
neral del Servicio Profesional Do

cente la jornada transcurrió sin
mayores dificultades

Asimismo al hacer un balan
ce del proceso manifestó sus más
sinceras felicitaciones y reconoci
miento a aquellos que se presen
taron a esa evaluación al igual
que a los participantes en el trámi
te para el ingreso a la docencia o la
promoción a cargos con funciones
de dirección supervisión y aseso
ría técnico pedagógica por el es
fuerzo efectuado

De igual forma resaltó que en
el proceso de evaluación de des
empeño participaron casi 132
mil profesores 86 2 por ciento de
quienes fueron convocados a nivel
nacional A lo largo del año más
de 360 mil docentes de educación

básica y media superior presenta
ron evaluaciones de ingreso pro
moción y permanencia Al tiempo
de señalar que los docentes que
realizaron la evaluación de des

empeño dispondrán de informa
ción que permitirá por un lado
presentarles una visión externa
de sus fortalezas y debilidades
evaluadas de acuerdo al perfil
parámetros e indicadores defini
dos por la SEP y una retroalimen
tación para su propia superación
profesional

Y por otro
lado alimen
tar programas
de formación

continua
así como de

acompaña
miento y apo
yo en la escue
la por parte de
asesores téc

nico pedagógicos y de los super
visores escolares que permitan
el mejoramiento de su práctica
docente

Hizo énfasis en que el objetivo
es que ello conduzca a la mejora
de los aprendizajes de los alum
nos lo cual consideró que es sin
duda alentador y responde a las
expectativas de la Reforma Edu
cativa cuya apuesta en el caso de
los maestros en ejercicio es que
todos mejoren a fin de ir asegu
rando para todos una educación
de calidad
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A pesar de los logros obteni
dos consideramos que fue difícil
para la Coordinación Nacional del
Servicio Profesional Docente de la

SEP integrar las listas definitivas
de quienes serían evaluados por
que la información que propor
cionaban las entidades federativas

tuvo que ser validada en varias

ocasiones acotó
Citó que entre las irregulari

dades estuvieron el que a mu
chos maestros se les notificara

que debían presentar la segun
da etapa de la evaluación la re
flexión evidencias de aprendizaje
de sus alumnos con muy poca
anticipación
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Ordena INAI dar a conocer erogación en
mobiliario en escuelas públicas del DF

Genoveva Ortiz

La Administración Federal de Servicios
Educativos en el Distrito Federal deberá dar
a conocer el monto de los recursos económi

cos que destina a la compra de mobiliario de
escuelas públicas en la capital resolvió el
Instituto Nacional de Transparencia Acceso
a la Información y Protección de Datos Per
sonales INAI

La particular que solicitó conocer ese
monto se inconformó y presentó un recurso
de revisión ante el INAI porque la entidad se
declaró incompetente y la orientó a presentar
su petición ante la Secretaría de Educación
Pública SEP y el Instituto Nacional de la
Infraestructura Física Educativa

Posteriormente la Administración Fede
ral de Servicios Educativos reiteró su res

puesta al precisar que no cuenta con faculta
des para llevar a cabo la adquisición de bie
nes y se limita sólo a administrar aquellos
que le son proporcionados por la SEP

Sin embargo en el análisis del caso a car
go del comisionado Rosendoevgueni Monte
rrey Chepoy se concluyó que la entidad es
competente para conocer la información ya
que es la autoridad encargada de prestar los
servicios de educación inicial básica y espe

cial así como normal y demás para la forma
ción de maestros de educación básica en el
Distrito Federal

Se determinó que como encargada de
prestar esos servicios la Administración Fe
deral de Servicios Educativos debe conocer

sobre la planeación anual de actividades y de
la administración de los recursos que reciben
los centros educativos para mejorar su in

fraestructura y comprar materiales educati
vos a fin de mejorar permanentemente la ca
lidad de la educación

Aunado a ello se advirtió que la entidad
no buscó la información en todas sus unida

des administrativas competentes como la
Dirección General de Planeación Programa
ción y Evaluación Educativa la Dirección
General de Innovación y Fortalecimiento
Académico la Dirección General de Opera
ción de Servicios Educativos y la Dirección
General de Administración

Al presentar el caso ante el Pleno el comi
sionado Monterrey Chepov aseguró que el
equipamiento escolar entre otros factores
permite hacer realidad la oferta educativa es
decir las condiciones que desde el propio sis
tema configuran las oportunidades de apren
dizaje de niños y niñas en edad escolar í
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Secretaria
el mayor
impulso a
la cultura

ALIDA PIÑÓN
—ana pinon@eluniversal com mx

Hoy es el primer día en la his
toriade laSecretaríadeCultura La de

pendencia número 18 de la Adminis
tración PúblicaFederal comenzó a to
mar forma de manera decidida el pa
sado 2 de septiembre cuando el pre
sidente Enrique Peña Nieto dentro
del mensaje con motivo de su Tercer
Informe de Gobierno anunció que
presentaría ante el Congreso de la
Unión una iniciativa para su creación
con el argumentodequeMéxico debía
renovar el impulso a la cultura

México debe tener una institución
de Estado que esté a la altura de este
desafío dijo el presidente

En octubre unavez que se instaló la
Comisión de Cultura de la Cámara de
Diputados y se recibió la iniciativa po
co se avanzó en el tema al interior del
Palacio Legislativo

Paralelamente fue creciendo el des
contento de un sector el de los traba
jadores quienes argumentaron entre
otras cosas que la iniciativa ponía en
riesgo sus derechos laborales adquiri
dos La comunidad cultural también

manifestó opiniones divididas algu
nos como Enrique Krauze indicaron
que la cultura tendría finalmente un
lugarpreponderante en laadministra
ciónpública otros comoElenaPonia
towska aseguraron que implicaría un
engrasamiento de la burocracia y vo
ces como Sergio González Rodríguez
cuestionaron que daría pie a un ma
nejo político de la cultura

Fue hasta diciembre cuando la Co

misión de Cultura lamentó que no ha
bía interlocutor del gobierno federal
para discutir la iniciativa pero invitó a
los senadores para trabajar en confe

rencia Al día siguiente de la queja de
los legisladores iniciaron las mesas de
trabajo la primera fue con los traba
jadores sindicalizados de las institu
ciones culturales que habían empeza
do a manifestarse afuera de la Cámara
y en diversos espacios y foros

En respuesta no sólo el presidente
del ya extinto Conaculta Rafael Tovar
y de Teresa se presentó en la Cámara
Baja también el secretario de Educa
ción Aurelio Ñuño quien declaró que
la dependencia a su cargo no tenía el
tiempo que laculturanecesitabay que
el subsector se encontraba en una

trampa burocrática
Finalmente miembros de la comu

nidad cultural investigadores gesto
res y promotores culturales se reunie
ron con los diputados En el Pleno la
votación fue casi unánime con 426
votos a favor y una abstención

La discusión continuó en la Cámara

de Senadores primero al interior de la
Comisión de Cultura luego en el Ple
na La votación ocurrió en el último

día y en los últimos minutos del pe
riodo ordinario tambiéncon mayoría
85 votos a favor dos en contra y una
abstención

Al día siguiente durante la entrega
de los Premios Nacionales de Ciencias

yArtes el Presidente firmó el decretó
Hoy sólo queda esperar el nombra
miento de su titular
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Se consolida
la Secretaría

Publican en e Diario Oficial de la Federación el Decreto

para crear la dependencia que sustituye al Conaculta
POR LUIS CARLOS

SÁNCHEZ

luls sanchez@gtmmcommx

El último paso para la crea
ción de la Secretaría de Cul

tura se cumplió ayer El país
amaneció con una nueva de

pendencia la número 18 lue
go de que fue publicado en el
Diarlo Oficial de la Federa
ción DOF el Decreto por el
que se reforman adicionan y
derogan diversas disposicio
nes de la Ley Orgánica de la
Administración Pública Fe

deral así como de otras leyes
para crear la dependencia

Un día antes el presidente
Enrique Peña Nieto había sig
nado el Decreto de creación

de la Secretaría luego de en
tregar los Premios Nacionales
de Ciencias y Artes en Palacio
Nacional Menos de cuatro
meses atrás la creación de un
organismo encargado espe
cialmente de la cultura seguía
siendo un anhelo que el man
datario anunció en su Informe
de Gobierno

El Decreto publicado en
el DOF establece que los ins
titutos nacionales de Antro

pología e Historia INAH y
de Bellas Artes y Literatu
ra INBA seguirán rigiéndo
se por sus respectivas leyes y
disposiciones aplicables pero
dependerán de la Secretaría

de Cultura la cual ejercerá las
atribuciones que en dichos
ordenamientos se otorgaban
a la SEP

Además los órganos ad
ministrativos desconcen
trados denominados Radio
Educación e Instituto Nacio
nal de Estudios Históricos de
las Revoluciones de México
INEHRM se adscribirán a la

Secretaría de Cultura y man
tendrán su naturaleza Jurídica

El camino para convertir
el Conaculta en Secretaría fue

breve Apenas el 2 dfFederal
dio a conocer en su Informe
de Gobierno la intención de
crear la dependencia cinco
días después la Iniciativa de
Decreto fue enviada a la Mesa
Directiva de la Cámara de Di

putados y publicada en la Ga
ceta Parlamentarla el 9 de ese

mismo mes Junto con la pro
puesta comenzó una serie de

movilizaciones por parte de
los trabajadores sindicaliza
dos del INAH e INBA que se
opusieron a la transformación
de la dependencia

También la Comisión de
Cultura y Cinematografía de
la Cámara de Diputados ini
ció un debate que incluyó
opiniones que proponían
crear antes un Ley General en
la materia De a poco el con
senso se fue logrando pero la

comunicación con las auto

ridades falló los legisladores
cuestionaron que se propo
nía la creación de una depen
dencia aunque no se había

contemplado una partida es
pecial para ella en el Presu
puesto de Egresos de 2016 El
distanciamiento llegó al grado
de que diputados y senado
res reunidos en conferencia
emplazaron a las autoridades
a defender la propuesta del
Ejecutivo

A San Lázaro acudió en

tonces el titular de la SEP Au
relio Ñuño quien argumentó
que la secretaría a su cargo ya
no tenía tiempo de hacerse
cargo de la cultura por lo que
era necesario crear otra de

pendencia El 3 de diciembre
todo caminó aprisa El jueves
10 de febrero se aprobó en la
Cámara de Diputados y sólo
cinco días después el 15 ter
minó el trayecto en el Senado

Se sabe que el próximo lu
nes podría ser designado el ti
tular de la dependencia Entre
los nombres que han surgido
figura Rafael Tovar y de Te
resa pero aparecen figuras
nuevas en el sector como Juan
Ramón de la Fuente José Na
rro Robles José Carreño Car
lón o Agustín Gasea Pliego
quien fue director del Instituto
Mexiquense de Cultura
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JUBILARÁN SIGLAS Toda la infraestructura y el presupuesto del Conaculta que existió durante
casi tres décadas pasarán a formar parte de la operación de la naciente Secretaría de Cultura
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Oficializan la creación de la Secretaría de Cultura tras su aprobación en el Senado

NOTIMEX j

¦Este juevesel Diario Oficial dela
Federación publicó el decreto de
creación de la Secretaría de Cul

tura Después de que el pasado
martes fuera aprobado el dicta
men en el senado al día siguiente
el presidente Enrique Peña Nieto
firmó el documento

Por su parte la Secretaría de
Gobernación emitió el decreto

que reforma adiciona y deroga
diversas disposiciones de la Ley
de la Administración Pública Fe

deral y otras legislaciones para
crear la Secretaría de Cultura

Establece que el Consej o Na
cional para la Cultura y las Ar
tes Conaculta se transforma en
la Secretaría de Cultura por lo
que todos sus bienes recursos
materiales financieros y huma

nos así como documentación y
archivos se transferirán a ella

Estas modificaciones estable

cen las facultades y obligaciones
de la Secretaría de Cultura co
mo elaborar y conducir la políti
ca nacional en la materia con
servar proteger y man
tener los monumentos

arqueológicos históricos
y artísticos que confor
man el patrimonio cul

tural de la Nación
También coordinar las

acciones de las institucio

nes públicas sobre inves
tigación científica en relación a
la antropología e historia culti
vo fomento estímulo creación
educación profesional artística y
literaria investigación y difusión
de las bellas artes las bellas letras

en todos sus géneros y la arqui
tectura entre otras funciones

Los institutos nacionales de

Antropología e Historia y de Be
llas Artes y Literatura continua
rán rigiéndose por sus respecti
vas leyes y demás disposiciones

aplicables y dependerán de la Se
cretaría de Cultura la cual ejerce
rá las atribuciones que en dichos
ordenamientos se otorgaban a la
de Educación Pública

Los órganos administrativos
desconcentrados denominados
Radio Educación e Instituto Na
cional de Estudios Históricos de
las Revoluciones de México se
adscribirán a la Secretaría de Cul

tura y mantendrán su naturale
za jurídica

El decreto indica que
se reforman adicionan
y derogan diversos ar
tículos de las leyes Or

gánica de la Adminis
tración Pública Fede

ral de Fomento para la
Lectura y el Libro de
Cooperación Interna

cional para el Desarrollo Gene
ral de Derechos Lingüísticos de
los Pueblos Indígenas

También de las leyes General
de Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia General

de Turismo General para la In
clusión de las Personas con Disca

pacidad de la de Premios Estí
mulos y Recompensas Civiles Fe
deral de Cinematografía

Además se modifican las leyes
de Asociaciones Religiosas y Cul
to Público General de Educación
del Servicio de Administración
Tributaria Federal del Derecho
de Autor General de Bibliotecas
de los Derechos de las Personas

Adultas Mayores
Así como las leyes sobre el Es

cudo la Bandera y el Himno Na
cionales General de Bienes Na
cionales Orgánica del Instituto
Nacional de Antropología e His
toria Federal de Telecomunica
ciones y Radiodifusión y la que
Crea el Instituto Nacional de Be

llas Artes y Literatura
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Analizan conpuestos anthVlH
extraídos de árDol de México

Científicos pumas
recurren a la
toxicogenómica para
avanzar en el pronóstico
de posibles riesgos de
moléculas activas contra
el virus causante del SIDA

Aprincipios de la década de los años 80del siglo XX un virus puso en jaque al
mundo el de inmunodeflciencia hu
mana VIH causante del temible sín
drome de inmunodeflciencia adquiri
da SIDA
En laactualidad élpanorama relacio
nado con el VIH es menos complica

do de lo que era cuando apareció entre otras co
sas porque se dispone de cerca de 30 medica
mentos que han demostrado ser eficaces para
controlarlo y fortalecer el sistema inmunitario de
los pacientes Aun así el VTH SIDA está lejos de
haber sido dominado por completo sobre todo
en algunos países del continente africano

Ricardo Reyes Chilpa investigador del Depar
tamento de Productos Naturales del Instituto de

Química IQ de la UNAM encabeza un estudio
sobre la química y toxicogenómica de compues
tos activos contra el VH 1 extraídos de las hojas
del Calophyllum brasiliense árbol que fue descri

to por vez primera en Brasil hace unos 150 anos
y que crece en las selvas tropicales del sur de Mé
xico así como de América Central América del
Sur y el Caribe

Originalmente estos compuestos antivirales
llamados calanólidos e inoíilums fueron obteni
dos en 1992 del Calophyllum lanlgerum otra es
pecie de la familia de las clusiáceas que crece en
las selvas de Asia por Yoel Kashman y otros cien
tíficos del Instituto Nacional del Cáncer en Es
tados Unidos

El calanólido A incluso alcanzó la fase clínica
I con voluntarios sanos pero su desarrollo se de
tuvo porque la compañía farmacéutica que lo res
paldaba Sarawak MediChem Pharmaceuticals
Inc quebró apunta Gil Magos Guerrero acadé
mico de la Facultad deMedicina de laUNAM que
participa en este estudio

En 2004 Reyes Chilpa y sus colaboradores del
IQ redescubrieron esos calanólidos e inofilums
pero ahora en ejemplares mexicanos de Calo
phyllum brasiliense Desde entonces trabajan ar
duamente con ellos

Hemos aprendido mucho de ese árbol y tam
bién lo cultivamos a partir de semillas que trae
mos del estado de Veracruz Descubrimos que tie
ne dos quimiotipos esto es dos variedades con
composiciones químicas diferentes De uno de
esos quimiotipos obtuvimos los calanólidos e ino
filums y del otro coumarinas tipo mammea
compuestos anticancerígenos dice el investiga
dor universitario
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Bloqueo enzímátlco
Hay dos tipos de VIH el 1 y el 2 El VIH 1 es el que
predomina en América y Europa y el VIH 2 es
endémico de África La diferencia funcional entre
ambos estriba en que el VIH 2 muta más lenta
mente que el VIH 1 se cree que los dos pasaron
desimiosa loshumanoshace seis o sietedécadas
De todos modos tanto el VIH 1 como el Vil 1 2
causan el SIDA

En la naturaleza el ADN ácido desoxirribonu
cleico es habitualmente el material genético a
partir del cual se produce una copia simple de
ARN ácido ribonucleico Sin embargo como su
cede en los demás retrovirus la información ge
nética del VIH está en forma de ARN

Así mediante una de sus enzimas llamada
transcriptasa reversa el VTH produce unacopia
de ADN de doble cadena y otra enzima la in
tegrasa la inserta en el genoma de la célula hu
mana el cual produce múltiples copias del vi
rus con la intervención de otra enzima viral la
proteasa

Los calanólidos e inofUums que obtuvimos de

Calophyllum brasiliense tienen la capacidad de
bloquear la enzima transcriptasa reversa lo cual
impide que se produzca una copia de ADN de do
ble cadena y por consiguiente que el VIH se in
corpore al genoma de las células humanas El vi
rus requiere esa enzima para replicarse explica
Reyes Chilpa

Toxlcogenúmlca
La toxicogenómica es una herramienta toxicoló
gica de nueva generación que permite identificar

—por medio de la transcriptómica la proteómica
y la metabolómica— el potencial tóxicode las sus
tancias así como sus mecanismos de acción mo
lecular sobre los seres vivos Hay dos tipos de es
tudios toxicogenómicos los mecanísticos que
comparan la acción de distintas sustancias para

dilucidar sus mecanismos de toxicidad molecu

lar y los preventivos que buscan prevenir por
medio de biomarcadores moleculares y perfiles
de expresión genética en diferentes organismos
modelo los mecanismos de toxicidad

Un medicamento tiene que ser seguro Esta
condición es uno de los factores que limitan y
retrasan el desarrollo de medicamentos Pueden

descubrirse miles de moléculas —de hecho así

ocurre— que en los ensayos iniciales son activas
porque se prueban in vitro es decir en células
pero una vez administradas a un ser vivo entero
un ratón o un humano muestran efectos tó

xicos Por eso en este momento uno de los ob
jetivos de nuestro estudio es aplicar la toxico
genómica a los inofílums y coumarinas tipo
mammea que obtuvimos de Calophyllum bra
siliense para evaluar el perfil de expresión ge
nético quepresentan en el hígadode ratones tra
tados con dichos compuestos

En las pruebas clásicas de toxicología se em
plean y sacrifican cantidades enormes de anima
les de laboratorio de diversas especies

De ahí que otra de las metas de la toxicoge
nómica por lo menos en Europa sea reemplazar
los estudios en animales con estudios in vitro
principalmente en células humanas porejemplo
de hígado De esta manera ya no serían sacrifi
cados tantos animales de laboratorio y se podría
obtener información directa de los efectos que
una sustancia determinada tendría en un huma

no añade Juan Carlos Gómez Verjan alumno
del doctorado en Ciencias Biomédicas que tam
bién colabora en este estudio

Gran oportunidad
Las patentes de los calanólidos obtenidos en
1992 por Kashman ya vencieron Esto significa
que estos compuestos están libres y representan
unagranoportunidadpara quepaíses comoMé
xico que cuenta con selvas tropicales donde cre
cen ejemplares de Calophyllum brasiliense los
desarrollen

Sarawak MediChem Phannaceuticals Inc lle

gó con el calanólido A hasta la fase clínica I que
se practica con voluntarios sanos La siguiente se
ría la fase clínica n que se practica con pacientes
De hecho ya hay datos pero el acceso a ellos es
limitado porque pertenecen a esa compañía far
macéutica que ya desapareció Sabemosque has
ta la fase clínica I el calanólido A era seguro Y
todas las pruebas preclínicas indicaban que ata
caba al VIH 1 Con el enfoque toxicogenómicopo
demos tratar de prever los posibles riesgos que
implicaría el uso de los calanólidos e inofilums en
pacientes Claro esto no sustituye los estudios clí
nicos concluye Reyes Chilpa
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En enero resultados
de agua radiactiva

El director de

Investigación del
ININ señala que
se deberán de
realizar más

pruebas para
determinar si está
contaminada o no
DE LA REDACCIÓN

nadonat@gimm com mx

Pedro Ávila Pérez director de
Investigación Tecnológica del
Instituto Nacional de Inves

tigaciones Nucleares ININ
dependiente de la Secreta
ría de Energía Sener ase
guró que continúa e análisis
del agua de un pozo de la co
munidad rural La Cantera en
San fosé Iturbide Guanajuato
presuntamente contaminada
con radiactividad

Nosotros recibimos en oc

tubre pasado cuatro muestras
para su análisis de conteni
do alfa y beta de esas mues
tras una rebasa los valores de
contaminación del agua por
arriba de la norma permiti
da informó en entrevista con
Adela Micha para Grupo Ima
gen Multimedia

Sin embargo no se sabe
si las cuatro muestras corres

ponden al mismo pozo por lo
que los especialistas tendrán
que realizar un estudio más

profundo con un mayor nú
mero de muestras del pozo de
La Cantera

No sabemos mucho de

esas muestras porque la
UNAM subcontrató al labora
torio y el laboratorio a noso
tros aclaró

El noviembre pasado Ex
célsior dio a conocer que
habitantes de la comunidad

La Cantera denunciaron que
personas estaban enferman
do de cáncer por consumir
agua contaminada del pozo
local

Por lo que la Universidad
Nacional Autónoma de Méxi
co UNAM elaboró un estudio
y tras siete meses de trabajo
recomendó a las autoridades

cerrar el pozo del poblado ya
que la ingesta de su agua po
dría estar relacionada con la

enfermedad toda vez que se
presumía que estaba conta
minada con radiactividad

RIESGOS A LA SALUD

En caso de que el agua del
pozo sí esté contaminada se
tendrán que analizar los nive
les de radiactividad y deter
minar si representa daños a la
salud de quien la consuma

La concentración de al

fas que encontramos se debe
a elementos químicos de ori
gen natural ya que proba
blemente el agua ha estado
acumulada mucho tiempo
y en ese proceso ha incre

mentado el nivel de valo

res químicos radiactivos que
dan ese resultado Noso
tros como humanos esta
mos siempre expuestos a una
cantidad natural de radiac

tividad es normal explicó
Ávila Pérez

Si el pozo tuviera niveles
altos de radiactividad hay que
analizar los casos de cáncer

para ver si hay relación lo cual
es sumamente complicado

Informó que en la primera
semana de enero se realizará

un muestreo del agua y alre
dedor de la tercera semana
de ese mes se obtendrán

los resultados por lo que el
pozo permanecerá cerrado

Cabe recordar que el pozo
fue clausurado por las auto
ridades municipales de San

José Iturbide el primero de
diciembre pasado

El presidente municipal de
San José Iturbide César Ro
dríguez Zarazúa señaló que
ante la posibilidad de que el
agua pudiera dañar a la po
blación se decidió cerrar el

pozo
El cierre de éste se realizó

ya caída la noche cuando to
dos los habitantes de La Can

tera pudieron escuchar del
alcalde que el cierre se hacía
por el bien de todos Del mis
mo modo garantizó el abas
to de agua para ésta y para las
comunidades aledañas
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Robots

y empleo
en México

Si uno busca la palabrarobótica en Google lo
que aparecen son imá

genes de estudiantes mexica
nos que concursan en el ex
tranjero y a los que por cier
to les suele ir muy bien en
esta materia Pero ío que aún
no es parte de la conversa
ción en México es cómo estos
mismos robots podrían hacer
mucho del trabajo que hoy
llevan a cabo humanos

México es el noveno
país en el mundo en la ad
quisición de robots para ma
nufactura Sin embargo ha
habido un silencio sobre las
implicaciones de esto para
el incremento de la produc
tividad y la posible recon
versión de los trabajadores
desplazados por estas inno
vaciones

Uno de los libros más im
portantes de este año fue Ri
se ofthe Robots escrito por
Martin Ford El
autor argumen
ta que hay mu
chos trabajos re
petitivos y pre
decíbles tanto en
el área de la ma
nufactura como
en la de servi
cios y que estos
trabajos están
siendo llevados
a cabo cada vez
mas por robots
Dichas tareas

van desde pro
cesos complejos
de manufactura
hasta la elabora
ción de hambur
guesas gourmet
Asimismo mu
chos de los pro
cesos en el sis
tema de salud
pública pero
también en des
pachos de abo
gados pueden
ser sistematizados y resuel
tos sin la necesidad de ma
nos humanas En Japón la
robótica es crucial en el auxi
lio a adultos mayores en sus
actividades diarias sustitu
yendo horas de enfermeras
por ejemplo

La teoría de Martin Ford
es la versión mas reciente
de lo que hace dos décadas
anunció Jeremy Rifkin en
su libro El Fin del Trabajo Y
muchos de los argumentos
que se utilizaron en ese en
tonces para desvalidar la teo
ría de Rifkin están siendo re
ciclados ahora para desvali
dar lo que se dice en Rise qf
the Robots

Una de las principales
críticas es que una mayor ca
pacidad no necesariamente
vuelve mejor a un producto
El ejemplo clásico es el del
avión Concord que no por
haber sido más rápido que

un Boeing 767 suplantó a es
te Asimismo en muchos ca
sos la sustitución de huma
nos por máquinas será una
cuestión de precios es de
cir de cuanto cuesta el ca
pital físico versus el capital
humano

Otro de los argumen
tos para no escandalizar
se con la idea del fin del
trabajo es que cuando las
máquinas sustituyen a las
personas surgen otras ac
tividades económicas Por
ejemplo si las máquinas
sustituyen a los jornaleros
en el sector agrícola sur
gen nuevas oportunidades
como la demanda de inge
nieros en procesamiento de
alimentos o el auge de la in
dustria restaurantera Por
otra parte muchos especia
listas argumentan que para
que exista un robot se re
quieren muchas personas
en su programación fabri
cación y supervisión

Este ano se
habló mucho en
México sobre la
relevancia de
aumentar o no
el salario míni
mo e incluso de
la necesidad de
otra reforma la
boral Pero todo
esto es pertinen
te para un mun
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do de trabaja
dores humanos
no de trabajado
res automatiza
dos Y este ulti
mo mundo —el
de los robots
será cada vez
mas grande con
mayores conse
cuencias para la
población eco
nómicamente
activa

El análisis
del rol de la in
teligencia arti
ficial es también relevan
te para el gobierno Prime
ro porque el sector público
es uno de los principales
empleadores y la tecnología
podría simplificar procedi

mientos suyos Y segundo
porque las políticas públi
cas en materia de educa
ción tienen que contemplar
este fenómeno si queremos
ser un país competitivo

Aun si Ford fuese exage
rado en sus argumentos lo
que es evidente es que los em
pleos del futuro deberán ser
de cada vez mayor valor agre
gado Asimismo los que más
éxito tendrán en las próximas
décadas serán quienes mejor
entiendan estas tendencias y
sus efectos

México es el

noveno país en

la adquisición

de robots para
manufactura

Sin embargo
ha habido un

silencio sobre sus

implicaciones

y la posible
reconversión

de trabajadores

desplazados

por estas
innovaciones

Directora Genera del Centro

de investigación para el
Desarrollo A C C1DAC y

recibe comentarios en

verobaz@cidac org
y en @VeronicaBaz
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La Secretaria de Educación

Pública hace una precisión
Carlos Marín

Director general editorial
MILENIO Diario

En relación a la nota aparecida
hoy en la página 10 del diario
que dignamente dirige titulada
Entregarán más de un millón de
tabletas extras a estudiantes
le solicito publicar las siguien
tes precisiones
1 La OCDE no ha criticado

como señala la nota el pro
grama de entrega de tabletas
electrónicas a alumnos de pri
maria Dicho organismo publicó
en septiembre del año en curso
un estudio comparativo de los
países miembros de la OCDE que
analiza con datos de 2012 las
experiencias de los estudiantes
que utilizan equipos de cómputo
en las escuelas El estudio Estu
diantes Computadoras y Apren
dizaje realizando la conexión
en ningún lado hace referencia
al Programa de Inclusión y Alfa
betización Digital

2 La H Cámara de Diputados
aprobó hace poco más de un
año en noviembre de 2014 el
presupuesto para el Programa
de Inclusión y Alfabetización
Digital correspondiente al ciclo

escolar 2015 2016 que inició en
agosto de este año y termina el
15 de julio de 2016
3 Durante su comparecencia
ante la H Cámara de Senadores
realizada el 30 de septiembre
de 2015 es decir en fecha pos
terior al inicio del ciclo escolar
2015 2016 el secretario de
Educación Pública Mtro Aurelio
Ñuño Mayer señaló que para
el próximo año la SEP realizará
una evaluación del Programa
de Inclusión y Alfabetización
Digital y a partir de ahí se deter
minarán las modificaciones que
podrían realizarse en su caso al
programa
Agradezco la atención a esta
precisión

Eduardo Gutiérrez Campos
Director de Comunicación Social SEP
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Los arbolitos ya iluminan las ventanas de muchos 
hogares y en el aire se respira el espíritu de la 
temporada, así que no esperes más y ¡a celebrar!

primera 
fila

Dudan de altas regalías

Asombra a senador
indagatoria en PGR

Huele  
a Navidad

Le cantan 
al Papa
Belinda, Espinoza 
Paz, Emmanuel, 
Alexander Acha 
y Pandora, entre 
otros, grabarán 
tres temas para 
darle la bienvenida 
a Francisco en su 
próxima visita  
a México. Gente

Suplemento 
eSpecial
Emprende un paseo 
invernal, canta villancicos, 
arma un brindis a tu gusto, 
conoce a los protagonistas 
de la temporada y organiza 
tu cena navideña con éxito.

navidad

3.25%
ubicó el Banxico la tasa de referencia  

en el País, siguiendo así los pasos de la Fed, 
que el miércoles subió su tasa 25 puntos 

base para dejarla en 0.50%.

ciudad 2

al aire 
libre
También 
el invierno 
se disfruta. 
La región 
montañosa del 
Ajusco ofrece 
actividades de 
esparcimiento, 
como gotcha y 
rutas 4x4. Eso 
sí: abrígate 
muy bien. 

el caScanueceS
La Compañía Nacional de Danza presenta este clásico  
en el Auditorio Nacional hoy, mañana y el domingo en dos 
funciones: a las 17:00 y 20:00 horas.

Dulce temporaDa
En estas fechas, cada lugar del 

mundo engalana sus mesas con 
distintos postres, que incluyen 

panes, pasteles y galletas.

buena mesa

reServa  
a tiempo
Estamos a 
unos pasos de 
la Navidad y 
el Año Nuevo, 
así que aparta 
tu lugar en 
restaurantes 
con menús  
de hasta 
cuatro 
tiempos.

Traía empleado de AICM 300 kg de coca

Dan $208 mil por comisionado

Goza INAI
autobono 
de ‘riesgo’

Claudia Guerrero  

y abel barajas

Tras negar cualquier vínculo 
con el crimen organizado, el se
nador panista Francisco García 
Cabeza de Vaca se mostró sor
prendido al conocer el testimo
nio rendido ante la PGR por el 
testigo protegido Antonio Peña 
Argüelles, quien lo involucró 
con el narcotráfico.

REFORMA publicó un tes
timonio rendido el 23 de enero 
de 2012 por Peña Argüelles, en 
el que refiere haber sido el in
termediario de una aportación 
de 500 mil dólares del Cártel 
del Golfo para la campaña del 
panista a la Alcaldía de Reyno
sa, en 2004.

“Jamás había tenido cono
cimiento alguno por parte de 

ninguna autoridad. Éstas acu
saciones son falsas de toda fal
sedad. Niego categóricamente 
que tenga o haya tenido alguna 
relación con la delincuencia”, 
dijo en entrevista.

REFORMA mostró ayer al 
senador el testimonio del testi
go de la PGR y la DEA.

“Jamás había escuchado que 
me mencionaran a mí.

“Y la PGR tampoco, me di
cen que están checando y que 
no hay nada”, dijo luego de revi
sar el testimonio que Peña rin
dió ante las autoridades mexi
canas en la sede de la Corte 
Federal del Distrito Oeste de 
Texas, dentro de la averigua
ción previa PGR/SIEDO/UEI
DCS/012/2009.

pÁGina 6

Explican en acuerdo 
que pago se justifica 
por la información  
que manejan 
reForMa / staFF

Los siete comisionados del Ins
tituto Nacional de Transparen
cia (INAI) aprovecharon el 
nuevo estatus de órgano cons
titucional autónomo para au
toasignarse un bono extraordi
nario “por riesgo” de 208 mil 
410.02 pesos netos.

El monto fue confirmado 
por la oficina de comunicación 
social del Instituto.

Este tipo de pagos extraor
dinarios se dan en el Gobierno 
federal a funcionarios de man
do, civiles y militares, cuyo de
sempeño ponga en riesgo su 
seguridad o su salud. 

En el caso de las dependen
cias del Gobierno federal es la 
Secretaría de la Función Públi
ca la que evalúa la gravedad del 
riesgo y determina el porcenta
je del pago extraordinario. 

Pero, en el caso de los pode
res Legislativo y Judicial, así co
mo los órganos autónomos, son 
ellos los que deciden de acuer
do a sus propias normas.

El bono por riesgo se lo 
autorizaron los consejeros del 
INAI en la sesión del pleno del 
pasado 9 de diciembre.

En el acuerdo ACT
PUB09122015.11 argumen
taron que, a causa de las acti
vidades que llevan a cabo en 
materia de acceso a la infor
mación y protección de datos 
personales, están propensos a 
exponerse a riesgos de seguri

dad en su persona.
Lo anterior, debido a los 

viajes que realizan, la informa
ción que manejan derivado de 
las resoluciones que emiten y 
porque su nivel jerárquico es el 
equivalente a un subsecretario, 
circunstancias que, establece 
el acuerdo, crean la necesidad 
de otorgarles el grado máximo 
de riesgo.

En la justificación para es
te bono detallan que el pago 
de riesgo para el Presidente de 
la República asciende al 30 por 
ciento de sus percepciones or
dinarias mensuales; los Minis
tros y Consejeros de la Judica
tura Federal obtienen un 27.7 
por ciento, y el presidente del 
Trife, 17.4 por ciento.

En su caso, aplicaron la fór
mula de la Función Pública y 
determinaron que el porcenta
je que deberían asignarse es el 
13.32 por ciento de sus percep
ciones brutas anuales.

Conforme al Presupuesto 
de Egresos de la Federación las 
percepciones anuales brutas de 
los Comisionados –que inclu
yen sueldos, salarios y presta
ciones– ascienden a 3.4 millo
nes de pesos.

De acuerdo con el tabula
dor de sueldos y prestaciones 
de los servidores públicos de 
confianza, las remuneraciones 
de los comisionados compren
den, entre otros, un seguro de 
separación individualizado, se
guro colectivo de retiro, gastos 
médicos mayores, prima vaca
cional, prima quincenal, agui
naldo y pagos por defunción, 
vacaciones, equipo de comuni
cación y apoyo económico para 
gastos de vehículo.

reForMa/staFF

Tras la adjudicación de los 25 
contratos petroleros en la terce
ra etapa de la Ronda Uno –con 
regalías al Estado que teórica
mente pudieran alcanzar el 90 
por ciento–, expertos y empre
sas lanzaron ayer dudas sobre la 
viabilidad de esos negocios.

El martes pasado, la Comi
sión Nacional de Hidrocarbu
ros realizó el concurso que deri
vó en la colocación de todos los 
bloques para explotar campos 
maduros de petróleo y gas en 
Tamaulipas, Veracruz, Chiapas, 
Tabasco y Nuevo León.

Entre los ganadores está el 
consorcio formado por Cana
mex Dutch, Perfolat de Méxi
co y American Oil Tools, que 
ofreció 85.69 por ciento de re
galía adicional al 7.5 por ciento 
de sus ingresos brutos que debe 
entregar al Estado.

“Es exagerada la regalía (...) 
No quisiera esperar un rescate 
energético en una o dos déca
das”, advirtió Raymundo Te
norio, investigador del Tecno
lógico de Monterrey.

Pablo Medina, analista de 
Wood MacKenzie, señaló que 
con esta oferta tendría ingre
sos limitados para invertir por
que, después de pagar la rega
lía sobre sus ingresos brutos, el 
restante le servirá a la empresa 
para sufragar sus costos y pagar 
impuestos.

Ramón Leal, director de 
Finanzas de Alfa –grupo que 
participó sin ganar con su filial 
Newpek asociada a la canadien
se GeoPark–, calificó de increí
bles las ofertas y consideró poco 

benito jiMénez

Un empleado del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) fue detenido 
con 300 kilos de cocaína dis
tribuidos en cinco maletas, en 
la zona de rodaje.

Fuentes cercanas a la inves
tigación informaron que se tra
ta de Arturo Hernández Garay, 
con número de Tarjeta de Iden
tificación Aeroportuaria (TIA) 
13848, adscrito a la Subgeren
cia de Asignación de Posiciones, 
que depende de la Dirección 
Adjunta de Operaciones de la 
terminal aérea, cuyo responsa
ble es Armando Subirats.

A las 13:00 horas del pa
sado miércoles, las autorida
des detectaron en la Terminal 
2 una unidad de la Dirección 
de Operaciones con el número 

económico O29 con dos male
tas a bordo.

Hernández fue seguido por 
las pistas del aeropuerto y al
canzado hasta la posición 20 de 
la Terminal 1, donde fue cues
tionado por las maletas. En el 
interrogatorio, reveló que tenía 
otras tres en su oficina.

Las autoridades federales 
pasaron las maletas por rayos 

X y hallaron diversos paque
tes con cocaína, los cuales, de 
acuerdo con cálculos, pesarían 
311 kilos en conjunto por las 
cinco maletas.

El Comisionado Nacional 
de Seguridad, Renato Sales, re
veló que detrás del trasiego hay 
una “estructura” vinculada con 
una aerolínea, aunque no dio 
más detalles.

probable que puedan ganar di
nero con las garantías sobre in
gresos que comprometieron.

“Vimos gente muy agresi
va y eso desalienta mucho; con 
regalías del 80 por ciento no sé 
cómo van a hacer retornos (de 
inversión)”, comentó.

“O no le entienden mucho 
o no les importa el costo del 
dinero tanto como a nosotros o 
traen una fórmula mágica”.

Destacó que las ofertas de 
GeoPark y Alfa estaban acordes 
a las condiciones de mercado y 
que ofrecieron una regalía del 
40 por ciento.

alejandra lópez  

y Moisés raMírez
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zEl trabajador llevaba droga a bordo de un vehículo del aeropuerto.

alejandra lópez

Las empresas ganadoras de li-
cencias de la tercera licitación 
conocen el negocio petrolero, 
defendió Lourdes Melgar, sub-
secretaria de Hidrocarburos.

“Muchos han sido y si-
guen siendo contratistas de 
Pemex y tienen esta experien-
cia acumulada”, dijo.

Explicó ese apetito a la 
necesidad de las Pymes lo-
cales por activar equipos que 
tenían detenidos ante una 
menor actividad petrolera.

“Son ingenieros petroleros, 
geólogos y que conocen el 
negocio”.

neGOciOs 1 y 3

Defiende Sener 
viabilidad

paStorelaS, conciertoS...
La puesta en escena “Todos a Belén”, un 
show musical de temporada y el espectáculo 

“Una Historia de Navidad” divertirán a chicos 
y grandes. primera fila 20

¡Fuera!
José Mourinho fue 
despedido como 
técnico del Chelsea, 
que tiene sólo 4 
triunfos en 16 fechas 
de la Liga Premier y 
está apenas un punto 
arriba de los equipos 
en zona de descenso. 
cancHa 14

neGOciOs

Tragedia  
en la México

Tras recibir una 
cornada en 
el costado 

izquierdo que 
le alcanzó el corazón, 

el subalterno Mauricio 
Martínez Kingston 
estaba anoche en 
peligro de muerte. 

cancHa 25
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VUELVE DEL PASO
Tras años de ausencia por
diversas enfermedades, el
escritor regresa para ser
galardonado. E 16
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LNAC I Ó N

EL CAMPO ESTÁ EN ASCENSO: PEÑA
El Presidente expuso que el sector registra un superávit
de mil 200 mdp por primera vez en 20 años. A4
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Alexandra Haas
“Si no se acaba con la discriminación
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Congreso queda
en deuda otra
vez en justicia
b Leyes en seguridad y anticorrupción, pendientes
b Congelan Mando Único Policial más de un año
ALBERTO MORALES
Y HORACIO JIMÉNEZ
—politica@ eluniversal.com.mx

El Congreso de la Unión cerró el pri-
mer periodo de la 63 Legislatura con
una serie de pendientes, entre los que
destacan las reformas en materia de
seguridad y justicia planteadas por el
presidente Enrique Peña Nieto, y que
esperan su discusión desde 2014.

De igual forma, diputados federales
y senadores quedaron a deber la apro-
bación de las leyes secundarias del
Sistema Nacional Anticorrupción.

Las iniciativas en materia de segu-
ridad fueron presentadas por el jefe

del Ejecutivo desde el 27 de noviem-
bre de 2014, por lo que tienen un año
y casi un mes en la congeladora. Estos
proyectos incluyen el Mando Único
Policial con 32 corporaciones policia-
cas estatales, así como la opción de di-
solver municipios por parte de la Fe-
deración cuando se presuma la infil-
tración del crimen organizado.

Guillermo Cejudo, especialista
del CIDE en temas legislativos, con-
sideró importante que los legislado-
res federales se pongan de acuerdo
ante la importancia de las reformas
pendientes en seguridad.

Alberto Aziz, profesor del Centro
de Investigaciones y Estudios Supe-

riores en Antropología Social, coin-
cidió con Cejudo y dijo que “los ta-
lones de Aquiles” del Congreso han
sido generar leyes para la seguridad
y el combate a la corrupción.

En la lista de rezagos también se in-
cluyen la reforma de Disciplina Fi-
nanciera, la reforma al PensionISSS-
TE y la ley de Trata de Personas. Ade-
más, las reformas para castigar los de-
litos de desaparición y los de tortura,
presentadas por el mandatario el pa-
sado 10 de diciembre.

NACIÓN A8

Banxico también
aumenta las
tasas de interés
b Responde al ajuste
de la Reserva Federal y
fija incremento en 3.25%;
decisión, oportuna: SCHP

LEONOR FLORES
Y ANTONIO HERNÁNDEZ
—cartera@ eluniversal.com.mx

La junta de gobierno del Banco de
México decidió elevar la tasa de in-
terés a 3.25%, en respuesta al ajuste
que realizó el miércoles pasado la Re-
serva Federal de Estados Unidos.

El titular de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público, Luis Vide-
garay, consideró que la decisión del
banco central mexicano “fue oportu-
na y envió una señal de que la au-
toridad monetaria está atenta en pro-
teger la estabilidad del país”.

Videgaray Caso aclaró que el ajuste
no se traduce necesariamente en un
aumento en las tasas que ofrece la
banca comercial.

CARTERA B1

Reservan por 7
años expediente
de talud
GERARDO SUÁREZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

La Secretaría de Protección Civil del
Distrito Federal restringió durante
siete años el acceso a los estudios téc-
nicos realizados en el talud dañado
por deslaves en la zona de Santa Fe.

La dependencia argumentó que la
reserva de información es por motivos
de seguridad y para no afectar los pro-
cedimientos de verificación en curso,
“de los cuales es coadyuvante”.

Derivado de estos dictámenes, la
empresa TGC inició una serie de obras
en el residencial Vista del Campo, que
quedo prácticamente demolido para
mitigar los riesgos.

METRÓPOLI C1

“O como
o compro
una nueva
te l ev i s i ó n”
La señora Ángeles ya se resignó
a que su pantalla permanezca
apagada. Entre sus planes no
está el comprar una nueva te-
levisión digital, pues prefiere
gastar los pocos recursos que
obtiene en comida. Para ella, y
otros habitantes de la delega-
ción Milpa Alta que viven en si-
tuación extrema, el entreteni-
miento no es una necesidad.

METRÓPOLI C3

¿Cómo le afecta?
b Si tiene un crédito con-
tratado a tasa variable va a
pagar mensualidades más al-
tas de ahora en adelante de-
bido a la decisión del Banco
de México.
b Si posee un financiamiento
es aconsejable que revise las
“letras chiquitas” del contra-
to. Si estipula que el préstamo
está referenciado a la Tasa de
Interés Interbancaria tenga
cuidado, porque ya tiene una
deuda mayor.
b Se sugiere que re e st r u c -
ture el crédito de tasa va-
riable a tasa fija.
b Según la Condusef, la ma-
yoría de las tarjetas de cré-
ditos y financiamientos per-
sonales poseen tasas varia-
bles, mientras que los hipo-
te c a r i o s tienen mensualida-
des fijas o variables con tope.
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Hace 21 años la señora Ángeles compró una televisión de 32 pulgadas. En ese entonces le costó dos mil pesos.

E SPECTÁCULOS

STAR WARS,
LA EUFORIA

CU LT U R A

PERSONAJES DEL 2015 LA ASISTENCIA QUE
TUVO EL ESTRENO
DE MEDIANOCHE
EQUIVALE A LLENAR
TRES VECES EL
ESTADIO AZTECA. E1

b Filtración interna en la
Cámara afecta a funcionario. A4



■ De 40 millones se han entregado 5 mil en centros de acopio    

Ante el apagón, 
ínfima recolección 
de teles análogas        
■ Los aparatos tienen componentes tóxicos, advierten grupos ciudadanos       
■ Sólo hay lugar para 70 mil equipos; no es programa tardío: Semarnat    

VIERNES 18 DE DICIEMBRE DE 2015
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 32 • NÚMERO 11273 • www.jornada.unam.mx 

Los llamados ‘‘sin techo’’, que pueden ser españoles o inmigrantes, son parte del paisaje actual de Madrid. Algunos van de comercio en comercio pidiendo limosna 
o se aposentan en las calles con creativas formas de solicitar dádivas ■ Foto Josetxo Zaldua

A 2 días de comicios, Rajoy lanza guiño a catalanes
■ Ofrece a Artur Mas 
‘‘hablar y dialogar’’ sobre 
el desafío soberanista 

■ Inocultable cara de la 
crisis económica en calles 
de ciudades españolas     

Hubo ‘‘fallas’’ 
en el proceso 
de evaluación 
docente: INNE       
■ “En algunos lugares las 
condiciones para el examen 
no fueron adecuadas’’  

■ 3LAURA POY SOLANO

■ 27JOSETXO ZALDUA, ENVIADO 

MICHAEL MOORE            18

Carta a 
Donald Trump 

■ 40ANGÉLICA ENCISO, ENVIADA

■ 39RAÚL LLANOS Y ÁNGEL BOLAÑOS  

Riesgo de que 
la Constitución 
del DF implique 
retroceso: Morena   
■ Beltrones cabildea en 
congresos locales para que 
avalen la reforma capitalina          

■ 5

Detalla la PGR a 
padres de los 43 
las nuevas líneas 
de investigación   
■ Fuerte resistencia a que 
militares sean interrogados 
por el GIEI: familiares           



MP 9 Indagan ya el robo en el IPN de un mdp en vales de despensa; caen 10 con botín de otro millón en la Condesa P. 29
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El joven de 17 años será 
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Señal analógica, cortada 
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Rajoy se abre a pactar con 
el PSOE pero sin Sánchez  

El PP considera que tendrá muchas dificultades para lograr mayoría suficiente con Ciudadanos y no 

descarta un pacto de gobernabilidad Z La relación del presidente con el líder socialista está rota 

MARISOL HERNÁNDEZ BARCELONA ENVIADA ESPECIAL 
El PP inicia hoy, con el cierre de la 
campaña, un viaje a lo desconocido 
que pasa por una cita inédita con las 

urnas tras una legislatura explosiva. 
Con el recuento del domingo se abri-
rá un nuevo ciclo y los populares no 
ven con claridad cuál será su papel. 
«No sabemos lo que va a pasar», re-

conocen. Creen que sus posibilida-
des no han mejorado tanto como es-
peraban y que C’s ha frenado en se-
co su ascenso, lo que hace difícil que 
ambos vayan a sumar mayoría el do-

mingo. Esta situación ha llevado al 
partido a pensar en un plan B: una 
gran coalición con el PSOE para ga-
rantizar la estabilidad.

Putin

Cameron se planta por la política d

�  Todas las ideas, incluso las más sagradas, deben adaptarse a nuevas realidades (Salman Rushdie) �

11 MOU: UN FRACASO ‘GRATUITO’. El polémico 

entrenador portugués es despedido por el 

Chelsea por los malos resultados (se encuentra 

sólo un punto encima del descenso después de  

16 jornadas). Consuma, de esta manera, su  

peor experiencia como técnico y habría 

renunciado a la indemnización de 55 millones.  

C. URRUTIA /  D. VIAÑA  MADRID 
CaixaBank, BBVA y Santan-
der, las tres mayores entida-
des bancarias españolas, han 
decidido independizar sus re-
des de cajeros de todo el país 
de las del resto de entidades 
desde el próximo 1 de enero 
para empezar a cobrar comi-
siones de dos euros, o precios 
muy próximos, a los no clien-
tes de dichas empresas. De 
esta forma, casi la mitad de 
los cajeros en España cobra-
rán cerca de dos euros a los 
usuarios ajenos, una comisión 
que el Gobierno saliente con-
sideró «desorbitada» cuando 
cambió la ley el pasado mes 
de octubre, poco antes de 
convocar las elecciones del 
próximo 20-D.  Con unos márgenes de be-

neficios cada vez más estre-
chos por el recorte de tipos de 
interés en el precio del dinero, 
el mayor problema de la ban-
ca es dónde encontrar ingre-
sos. Por esta razón la red de 
cajeros, que mueven casi 
110.000 millones de euros al 
año, se han convertido en un 
servicio al que se le ha puesto 
precio.

Los cajeros  de Santander, Caixa y BBVA cobrarán hasta 2E a los que no sean clientes

SIGUE EN PÁGINA 10

SIGUE EN PÁGINA 2

Una campaña ‘analfabeta’ LUIS MARTÍNEZ 
LA ÚLTIMA COLUMNA

«¿CÓMO ESTÁS, MARIANO?». Angela Merkel se interesó ayer por el estado de Mariano Rajoy –en la 

foto– tras el ataque sufrido por el presidente español en Pontevedra. Durante la cumbre celebrada en 

Bruselas, todos los jefes de Gobierno y Estado condenaron la «intolerable agresión». H. WAGNER / EFE
POR JORGE BUSTOS  

PÁGINA 4

El típico chaval conflictivo

EM2 / CIENCIA  
Unas Navidades sin  bufanda en toda España La Agencia Estatal de Meteorología prevé temperaturas 

más altas de lo habitual en todo el invierno 

“Actitudes antidemocráticas”, inseguridad y confl ictos sociales afectan comicios, afi rma Córdova

El INE ve “amenaza no 
exorcizada” para 2016

JAVIER RÍOS

9 “Apoyamos a AMLO en sus momentos de difi cultad, pero faltó reciprocidad”, se queja el PT
9 Repetirán la elección de alcalde en Villahermosa; revoca el TEPJF triunfo perredista  P. 6, 7 Y 20

“Verdad histórica”, a segundo plano, dicen padres
La PGR expone a familiares de los 43 cada una de las líneas de investigación en el caso Iguala P. 8

APAPACHO PRENAVIDEÑO. Eruviel Ávila y César Duarte, gobernadores de Edomex y Chihuahua, asistieron a 
la asamblea del CNA donde Peña anunció el plan federal para un campo más “competitivo”. Foto: Héctor Téllez  P. 12

Titular de SHCP

Videgaray: 
alza en tasa 
protegerá a 
las familias
El aumento del Banxico 
a 3.25%, el primero en 
poco más de siete años

PIB de México

Sube la Cepal de 2.2 a 
2.5% el pronóstico de 
crecimiento 2015 P. 30



Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  8
Yuriria Sierra  10
José Cárdenas  10
José Rubinstein  12
José Elías Romero Apis  12
Ruth Zavaleta  13
Clara Scherer   13

EL BANXICO SE SUMA A LA FED

Aquí también 
suben las tasas

El Banco de México aumentó 0.25% la tasa de interés para ubicarla 
en 3.25%, frenar el avance del dólar y controlar la inflación

POR FELIPE GAZCÓN

El Banco de México (Banxico) anun-
ció un incremento de 0.25% en la tasa 
de interés de referencia para ubicar-
la en 3.25%, en respuesta al ajuste de 
la política monetaria que hizo un día 
antes la Reserva Federal de Estados 
Unidos (Fed).

La Junta de Gobierno del Banxi-
co explicó que el aumento tiene el 
objetivo de evitar una depreciación 
adicional del tipo de cambio peso-
dólar y de mantener en niveles bajos 
la inflación.

El instituto emisor destacó que se 
anticipa que los indicadores en mate-
ria de inflación cierren 2015 en apro-
ximadamente 2% y que para 2016 
tengan incrementos que los ubicarán 
en cifras cercanas a 3 por ciento.

El esperado ajuste del banco cen-
tral fue bien asimilado por el peso 
mexicano, el cual se apreció nueva-
mente 12 centavos frente al dólar en 
su modalidad de interbancario.

 La Bolsa Mexicana de Valores 
ligó su tercera jornada consecuti-
va con avances, al aumentar 0.17% y 

ubicarse en 43 mil 504 unidades.
En el ámbito externo, el Banco 

de México explicó que la economía 
mundial se mantiene débil, desta-
cando el lento crecimiento de la zona 
euro y Japón.

DINERO | PÁGINA 9

DINERO | PÁGINA 9

DF suma 834 
detenidos por 
narcomenudeo

 CONFIRMAN 21 CUERPOS EN BARRANCA

POR VÍCTOR MANUEL REYNA
Especia l

En la Ciudad de México han sido 
detenidas 834 personas en lo que 
va del año por el delito de narco-
menudeo, dio a conocer la Pro-
curaduría General de Justicia del 
Distrito Federal (PGJDF).

En respuesta a una solici-
tud de información, vía trans-
parencia, la dependencia local 
explicó que además de los dete-
nidos fueron asegurados 370 ki-
los de droga, de enero a noviembre  
de 2015. Gustavo A. Madero, con 
175 casos,  e Iztapalapa, con 131, 
son las delegaciones donde hubo 
más detenciones de este tipo.

Respecto de la droga asegura-
da, detalló que fueron incautados 
355.7 kilos de mariguana, 11.4 ki-
los de metanfetaminas y 3.4 kilos 
de cocaína.

En Coyoacán se hizo el mayor 
aseguramiento de cocaína, pues 
de los 3.4 kilos incautados en la 
ciudad,  dos kilos provinieron de 
dicha delegación.

COMUNIDAD | PÁGINA 6

IMPULSO AL AGRO
Ante el Consejo Nacional Agropecuario, el presidente  
Enrique Peña Nieto anunció que se reforzará la estrategia 
que ya opera para impulsar la competitividad del campo. 

PRIMERA | PÁGINA 15

Ya me avisaron de fosa  
en Guerrero: gobernador
POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l

ACAPULCO.— El gobernador de Gue-
rrero, Héctor Astudillo, dio a conocer 
que hasta ayer la Procuraduría Gene-
ral de la República (PGR) le informó de 
la existencia de una fosa clandestina 
en el poblado de Chichihualco, muni-
cipio de Leonardo Bravo.

“Hace 20 minutos recibí una lla-
mada de parte del delegado de la 
Procuraduría General de la Repúbli-
ca para confirmarme el caso”, dijo el 
mandatario sin precisar el número 

de cadáveres encontrados.
El pasado 15 de diciembre, fuen-

tes de la PGR dieron a conocer el caso, 
detallando en su momento que había 
nueve cuerpos completos, ocho semi-
calcinados y otros restos óseos.

Ahora se sabe que se trata de 21 
cuerpos rescatados por autoridades 
federales, encontrados en una pen-
diente de 500 metros de profundidad. 
Algunos restos humanos, de acuerdo 
con las primeras investigaciones, te-
nían meses en el lugar.

 — Con información de Pedro Tonantzin

PÁGINA 4

PÁGINA 26

PÁGINA 22

PAN, contra nieto 
de su fundador 
Manuel Gómez Morin 
Martínez del Río enfrenta un 
proceso de expulsión, tras 
acusar anomalías internas. 

“Estaba peleado 
con Toledo”
El pintor juchiteco Jesús 
Urbieta Palizada habla sobre 
la reconciliación artística que 
tuvo con sus orígenes.

Un experimento 
arruinó su vida
Yolanda Guerrero, paciente con 
hidrocefalia, habla del proceso  
al que la sometieron sin su 
permiso.

PRI, casi mayoría 
en el Senado
Con la incorporación del 
experredista Sofío Ramírez, el 
Revolucionario Institucional 
ya sólo necesita dos escaños 
para tener mayoría en esa 
cámara.                             PÁGINA 2

Revelan el modus 
operandi de Padrés
El exgobernador de Sonora 
oculta millones de pesos en 
hieleras y usa a prestanombres 
para burlar al fisco, dijo detenido.

El cambio toca la 
puerta en España
Las elecciones del domingo 
en el país europeo podrán ser 
históricas con la entrada de 
dos nuevos partidos.

PRIMERA | PÁGINA 20

Ajustes son buena 
noticia, afirma SHCP 
La Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público (SHCP) conside-
ró que son positivos los ajustes 
en las tasas de interés en Estados 
Unidos y en México. 

El secretario de la dependen-
cia, Luis Videgaray, explicó que 
el aumento en las tasas refle-
ja que la Reserva Federal  está 
viendo que la economía de EU va 
por buen camino, “una recupe-
ración sólida y sostenida, y ése es 
el efecto más importante para la 
economía mexicana”.

 — Jorge Ramos

VIERNES
18 de diciembre
de 2015  

Año XCIX
Tomo VI, No. 35,898
México, DF
112 páginas
$15.00

SÓLO PARA SUSCRIPTORES

FUNCIÓN 

VIGILANTE. El Banxico, encabezado 
por Agustín Carstens, explicó que estará 
atento a la postura monetaria de EU. 

Foto: David Hernández/Archivo

Fo
to

: A
P

Fo
to

: E
sp

ec
ia

l

Esperan 44 mil mdd por 
licitar en aguas profundas 
La Secretaría de Energía dio a 
conocer las inversiones privadas 
que se esperan con las licitaciones 
de la cuarta fase de la Ronda Uno. 

DINERO | PÁGINA 6

PRIMERA

GLOBAL | PÁGS. 6 Y 7 PRIMERA | PÁGS. 8 Y 24 
DINERO | PÁGS. 3 Y 7 COMUNIDAD | PÁGS. 2 Y 5  

FUNCIÓN | PÁGS. 9 Y 17 ADRENALINA | PÁGS. 8 Y 12, 
Y  EXPRESIONES | PÁGS. 3 Y 4

hazañas espaciales
El hallazgo de agua en Marte es uno de los 

hechos que marcaron el año.

ADRENALINA

Ejércitos de fans
Miles de fanáticos de  
Star Wars abarrotaron las 
salas del país en el estreno 
del Episodio VII.

Actor y  cinéfilo
Michael Douglas habla de 
su pasión por el cine casero 
y de su participación en 
Ant-Man.

UNIDOS POR  
EL BALÓN

El presidente ruso Vladimir Putin pidió que el 
dirigente de la FIFA Joseph Blatter, investigado 

por corrupción, sea Nobel de la Paz. 

México, EU, Brasil y Argentina serán 
cabezas de serie en el torneo de 
futbol que celebrará los 100 años de 
la Copa América.

El Tri, jefe de grupo

Furor por 
Adele

EXPRESIONESGLOBAL

Bastaron unas horas para que la cantante inglesa agotara 
los boletos para sus presentaciones en México, que se 
llevarán a cabo en noviembre de 2016. Para su gira por 

Norteamérica diseñó un plan contra revendedores.
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Banxico apuesta a 
estabilidad del peso
Sincronía.  Política 
monetaria, ligada  
a la de la Fed

Inicia ciclo de alza sincronizado
El banco central mexicano subió su tasa de interés en un cuarto 
de punto, en respuesta al alza que efectuó la Fed un día previo. 

TASA ANUAL EN %
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BANCOS CENTRALES CONVERGEN 
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Banxico se 
liga a la 
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BANXICO FEDEl Banco de México se alineó con la 
Fed. Ayer aumentó su tasa de fon-
deo en un cuarto de punto, a 3.25 
por ciento, para evitar una depre-
ciación desordenada del peso que 
ponga en riesgo la inflación. Un alza 
no se presentaba desde 2008.

El gobernador Agustín Carstens 
dijo a El Financiero Bloomberg 
que las futuras acciones sobre la 
tasa dependerán de la política mo-
netaria de México respecto a la de 
EU, del efecto de la depreciación 
del peso sobre la inflación y del cre-
cimiento de la economía del país.

Gabriel Lozano, economista en 
jefe de JP Morgan, dijo que en el 
corto plazo el Banco de México se-
guirá alineándose con la Fed. Mario 
Correa, director de Análisis de Sco-
tiabank, apuntó que “el escenario es 
más complicado y retador y habrá 
más presión para el peso”. 
––T. Martínez /L. Hernández PÁGS. 4 Y 5

18 MIL 711
HOTELES

existen en México; sin embargo, 
son los mismos empresarios hoteleros 

los que asignan la categoría 
a sus establecimientos.

aumentó el número 
de hoteles 5 estrellas 

en México en los 
últimos 4 años.

21.4% 

FUENTE: DATATUR.

32 ASAMBLEA DEL CNA 
REFUERZA PEÑA ESTRATEGIA PARA EL CAMPO

Impulso. El presidente delineó la estrategia para reforzar el campo. Dijo 
que aumentará el riego tecnificado, habrá una mayor mecanización para 
pequeños productores y se recuperarán tierras erosionadas.  PÁG. 47  

Buscarán solución 
al problema de
impago a la IP
Luis Videgaray, secretario de Ha-
cienda, se comprometió a iniciar 
pláticas con estados y munici-
pios para que le paguen a la IP. 

“El gobierno ha entregado 
puntual las participaciones y 
fondos federales a los estados. 
No hay rezago (…)”, dijo.

El Financiero publicó el 10 
de diciembre que algunos esta-
dos deben a empresas 120 mil 
millones de pesos. Por otro lado, 
el secretario de Agricultura, José 
Calzada Rovirosa, dijo que en bre-
ve pagarán los 7 mil 200 millones 
de pesos que deben a producto-
res.–Redacción  PÁGS. 12 Y 47

PAGOS  
PENDIENTES

1

2

3

Según Concamin, 
varios estados deben 
a empresas 120 mil 
millones de pesos

12 entidades tienen 
cuentas por pagar a 
corto plazo por 74 mil 
millones de pesos

Tienen estados 168 
mil millones de pesos 
en cuentas bancarias

El PRI de Colima presentará 
hoy una queja ante el INE por 
la ilegal presencia, en el 
Teletón, de Jorge Luis 
Preciado, candidato del PAN a 
la gubernatura de ese estado.
Rogelio Rueda Sánchez, 
presidente del Comité 
Directivo Estatal del PRI en 
Colima, dijo a El Financiero 

que el candidato, durante 29 
segundos transmitió un 
mensaje, en donde asumió un 
compromiso de gobierno, que 
fue la falsa información de 
construir un CRIT en la 
entidad. Dijo que pedirá a la 
Unidad Técnica de 
Fiscalización investigar los 
gastos erogados en el mensaje.

COLIMA / PÁG. 54

PETRÓLEO / PÁG. 25

La mezcla mexicana no detiene su caída. Ayer retrocedió 1.25  
por ciento para cerrar en 26.23 dólares el barril. Así rompe el piso psico-
lógico de las 27 unidades. Es la caída 11 del mes. A dos semanas de que 
concluya el año, el crudo nacional registra un retroceso de 50 por ciento y 
de 71.3 por ciento en dos años.  A. Montero

ESCRIBEN

R. FERNÁNDEZ 
DE CASTRO
LOS HÉROES 
DE PARÍS

RAÚL 
CREMOUX
OTROS 
ÁNGULOS

   PÁG. 42 

   PÁG. 41 

MUSTANG
LIDERA LAS 
VENTAS DE 
DEPORTIVOS

PÁG.
20

M A C R I  D E V A L Ú A

EL PESO ARGENTINO 
PERDIÓ  41%, DESPUÉS 
DE QUE EL GOBIERNO 

ELIMINÓ LA RESTRICCIÓN 
PARA COMPRAR DÓLARES. 

El líder de 
Guerreros 
Unidos se hizo 
pasar por 
empresario 
para que el 
exalcalde lo 
recibiera.

Quería un 
Chedraui 
en Cocula

NACIONAL

   PÁG. 44 

PRI LLEVA AL INE CASO
TELETÓN CONTRA PRECIADO

C U A R T A  C O N V O C A T O R I A  P A R A  A G U A S  P R O F U N D A S

AP

ESTIMAN INVERSIÓN 
EN 44 MIL MDD
Licitarán 10 campos y por cada uno 
esperan obtener 4 mil 400 millones de 
dólares. Licitantes pueden participar  
en varios consorcios.  PÁGS. 6 Y 7

 REGLAS PENDIENTES 
HOTELES 
“SE PONEN” 
ESTRELLAS 
DE MÁS

ESPECIAL

EDGAR LÓPEZ

MEZCLA ROMPE PISO DE 27 DPB

PÁG.
18

RESPUESTA 
DE LOS 
MERCADOS

DÓLAR SPOT BMV TIIE 28 DÍAS

16.9650

-0.72%

 43,503.52 

0.17%

3.4250%

0.0425

PÁG.
14
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-1.43

EU
DOW JONES

-1.35

EU
NASDAQ

16.96
DÓLAR INTERBANCARIO

(PESOS POR DÓLAR)

0.17

MÉXICO
IPC

Var. %
(17/12/15)

LA MEZCLA 
MEXICANA NO 
TOCA FONDO
El inicio de la normalización 
de las tasas en EU, suma-
do a una sobreoferta en los 
mercados petroleros inter-
nacionales, por una menor 
demanda y acumulación de 
inventarios, provocó que la 
mezcla mexicana rompiera 
ayer el piso de los 27 dóla-
res y se colocara en un pre-
cio por barril que no tenía 
desde diciembre del 2008. 
termómetro económico p8

Mezcla Mexicana de 
Petróleo de Exportación
(DÓLARES POR BARRIL)

FUENTE: PEMEX

45.45 

59.46

33.71

26.93

(31/12/13)

(06/05/15)

(24/08/15)

(17/12/15)

-40.74%
variación

POLÍTICA Y SOCIEDAD

Consar reporta crecimiento en el ahorro voluntario de 
34% a noviembre del 2015; es el más alto en 18 años. p10

El presidente Peña Nieto aseguró que el campo 
ha vuelto a ser prioridad en este gobierno. p28
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OPINIÓN

Subir las tasas,  
¿el error de diciembre?
Enrique Campos  p20

¿Narcoeditores en Toluca?
Alberto Aguirre  p39

 Eleva de 2.2 a 2.5% su 
expectativa del 2015 y la 
ubica en 2.6% para el 2016.

 valores y dinero p6

La Cepal eleva 
su pronóstico 
del PIB para 
México en 2015

 Quitarán restricciones 
de vuelos; abren mercado 
de US515,000 millones.
 empresas y negocios p25

México y EU 
firman hoy nuevo 
acuerdo aéreo

DECISIONES DE VIDA 
EN LAS REDACCIONES 
En la guerra contra el 
narcotráfico, los periodistas 
viven fuertes presiones entre 
publicar o censurar. p42

EN EL APAGÓN  ANALÓGICO   

40,000
personas  
del DF notificadas por la SCT 
no recogieron su tele digital; lo 
podrán hacer en enero.  
 empresas y negocios p27

SUBE LA TASA DE INTERÉS 25 PUNTOS BASE; LA UBICA EN 3.25%

Banxico replica la 
decisión de la Fed
  Evitará depreciación desordenada del peso: Banxico.
 Alza revela mejoría económica de EU y México: SHCP.

Y. Morales y  
E. Juárez

en primer 
plano p4-5

VIOLENCIA, LA 
PRINCIPAL CAUSA 
DE LA MIGRACIÓN 
INTERNA EN EL 
2014: INEGI

p40-41

% DEL TOTAL 
MIGRACIÓN ENTIDAD PERSONAS

27.1
30.0
5.2 
7.8 
10.7
5.1 
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POLÍTICA Y SOCIEDAD

Consar reporta crecimiento en el ahorro voluntario de 
34% a noviembre del 2015; es el más alto en 18 años. p10

El presidente Peña Nieto aseguró que el campo 
ha vuelto a ser prioridad en este gobierno. p28
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Subir las tasas, 
¿el error de diciembre?
Enrique Campos p20

¿Narcoeditores en Toluca?
Alberto Aguirre p39

 Eleva de 2.2 a 2.5% su  Eleva de 2.2 a 2.5% su 
expectativa del 2015 y la 
ubica en 2.6% para el 2016.

 valores y dinero p6

La Cepal eleva 
su pronóstico 
del PIB para 
México en 2015

 Quitarán restricciones 
de vuelos; abren mercado 
de US515,000 millones.

empresas y negocios p25

México y EU 
firman hoy nuevo 
acuerdo aéreo

DECISIONES DE VIDA 
EN LAS REDACCIONES 
En la guerra contra el 
narcotráfico, los periodistas 
viven fuertes presiones entre 
publicar o censurar. p42
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Banxico replica la 
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Hacienda y la ABM descartan impacto negativo tras el anuncio de la FED

Piden tranquilidad a 
usuarios de la banca   
Luis Videgaray y Luis Robles Miaja anunciaron que no habrá aumentos importantes en tasas de 
interés en tarjetas de crédito y créditos de nómina, entre otros productos bancarios. El Banxico 
anunció un incremento de 25 puntos base a su tasa de interés referencial NEGOCIOS  P.16

EL DIARIO SIN LÍMITES

CAE CRUDO MEXICANO

LE PONEN MALA 
NOTA A PEMEX
Nuevo mínimo de mez-
cla mexicana; Moody’s 
redujo calificación a la 
empresa 
NEGOCIOS P. 18

LLEGA LA ERA DIGITAL

TV ANALÓGICA 
SE VA DE ZMDF
El apagón llegó al DF, 
en donde reina desor-
ganización en centros 
de acopio de teles vie-
jas NEGOCIOS P. 17

REGISTRA CAMPO SUPERÁVIT: EPN

RELACIÓN EU-CUBA

ACUERDAN 110 
VUELOS AL DÍA
La Habana y Washington 
acordaron el restableci-
miento de vuelos comer-
ciales directos GLOBAL P. 14

El sector agropecuario está en ascenso, afirmó el Presidente; por la tarde, 
se reunió con diputados del PVEM, PRI y Panal  NACIÓN P. 5

SE ACABÓ: ADIÓS AL “AMIGO 
DE  TODOS LOS NIÑOS”
DESPUÉS DE 48 AÑOS, EN FAMILIA, 
CON CHABELO SE VA VIDA+ P. 19

Migrantes  
atorados.  
El reforzamiento 
de las fronteras 
de Estados Unidos 
y la Unión Euro-
pea y la disminu-
ción del trabajo 
bien remunerado 
derivada de la 
crisis económica 
que comenzó en 
2008, provo caron 
que los migrantes 
se quedaran a 
mitad del camino 
para llegar a los 
países del Primer 
Mundo, de acuer-
do con el Informe 
sobre Migración 
2015  de la  OIM 

NACIÓN P. 11

CON REGISTRO DEL  
PT, TODOS PIERDEN
NACIÓN P. 3
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AMLO se queda con bono 
de 12.6 mdp de Morena

SON PARA UNIVERSIDADES QUE AÚN NO EXISTEN

Por Néstor Jiménez
CADA UNO de los 35 di-
putados recibió 360 mil 
pesos por subvenciones 

extraordinarias; se que-
dan con el dinero, pese 

a su ley de austeridad

ACEPTAR RECURSOS 
extra, una de las críticas 
recurrentes del dirigente 
de ese partido; sus esta-
tutos prohíben a legisla-
dores recibirlos pág. 3

EPN resalta apoyo de diputados para sacar reformas
El Presidente recibió en Los Pinos a integrantes del PRI, Panal y Verde Ecologista; des-
taca que acuerdos contribuyen a fortalecer el marco jurídico y legal del país. pág. 4
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EL MANDATA-
RIO y el Presi-
dente Nacional 
del PRI, Manlio 
Fabio Beltrones, 
ayer.

COINCIDEN INDAGATORIAS 
DE PGR Y CIDH POR LOS 43

Padres acuerdan 2 reuniones 
al mes con subprocurador

» Roberto Campa, subsecretario de Derechos Hu-
manos de la Segob, asegura que policías de Iguala 
y Cocula son responsables de la desaparición de 
normalistas; si es necesario, que militares del Ba-
tallón 27 amplíen declaración, señala pág. 11

» La PGR se comprometió a que cada 15 días 
Eber Betanzos les informará avances de las 
pesquisas; familiares reconocieron la volun-
tad del gobierno para hallar justicia. pág. 11

Roberto Campa  
Subsecretario de Derechos 
Humanos de la Segob
“Hay una coincidencia plena por parte del 
grupo de expertos en la responsabilidad de 
las policías municipales de Iguala y Cocula 
(en la desaparición de los estudiantes)”

ART. 7 DE SU 
INICIATIVA
“No se autorizarán 
bonos o percepciones 
extraordinarias para 
los servidores públicos 
federales distintos de los 
previstos en la ley”

$12,600,000 $8, 000,000

Sólo la 
bancada de 
Movimiento 
Ciudadano 
regresó el 
dinero que 
le tocó.

Cada uno 
de los 35 

diputados 
recibieron 
los recur-
sos el pa-

sado 11 de 
diciembre
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Colombia y España pelean la propiedad de la embarcación que se hundió hace 307 
años, la cual fue hallada el pasado 27 de noviembre; a Bogotá les asiste la Ley de Protec-

ción de Patrimonio Sumergido; a Madrid, que el barco es español. pags. 26 y 27

GALEÓN SAN JOSÉ, UN TESORO  
DE 10 MIL MDD EN DISPUTA

El viernes 8 de junio de 1708 a las cuatro 
de la tarde, el galeón San José, que aca-
baba de zarpar para Cádiz con un carga-
mento de piedras y metales preciosos por 
medio millón de millones de pesos de 
la época, fue hundido por una escuadra 
inglesa frente a la entrada del puerto, y 

dos siglos largos después no había sido 
aún rescatado. Aquella fortuna yacente 
en fondo de corales, con el cadáver del 
comandante flotando de medio lado en el 
puesto de mando, solía ser evocada por 
los historiadores como el emblema de la 
ciudad ahogada en los recuerdos...

Fragmento de El amor en los tiempos del cólera, de G. G. M

Ilustra
ción>Francisco Lagos>La Razón

Cofres de oro
Cañones de 
defensa
Capacidad de 
tripulación para 
600 personas
Lingotes de 
oro y plata, y 
esmeraldas

El precioso 
cargamento



Los favoritos 
delaUdeG 

En la construcción del Centro 
Cultural Universitario, fondeado 

con mil 850 millones de pesos de 
origen público, hay tres empresas 

que han recibido los ~ 
contratos millonarios ~ 

• 
O ON 
A TIFUGA 
La modesta alza de tasas de interés anunciada 
ayer por Banxico -tras el anuncio de la Fed en 
los Estados Unidos - busca frenar la salida de 
capital y la depreciación del peso. La medida 
tendrá un impacto en el costo crediticio para 
empresas y consumidores m 

A las urnas 
Este domingo se celebrarán 
elecciones generales en España. 
La continuidad del presidente 
Mariano Rajoy estará en juego 
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Intelectuales de México y Es-
paña se oponen al posible
cierre del Ateneo Español
por falta de fondos.  P29

“No podemos dejar
morir al Ateneo”

Ayer se cumplió un año desde que Barack Obama y Raúl Castro
anunciaron el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre
Estados Unidos y Cuba, 12 meses en los que ambos países han dado
pasos para normalizar plenamente sus vínculos. En la imagen, tres
jóvenes cubanos pasean ayer en La Habana con camisetas con la
bandera estadounidense.

En un pasomás hacia la comple-
ta normalización de relaciones,
Cuba y Estados Unidos anuncia-
ron ayer la reanudación de vue-
los comerciales entre ambos paí-

ses. De ese modo, las aerolíneas
estadounidenses buscan abrirse
paso en el mercado turístico de
la isla, aprovechando el restable-
cimiento de lazos diplomáticos
anunciado hace un año. Queda
un escollo, al que el presidente
demócrata se refirió ayer como
“el legado de una política fraca-
sada”: la prohibición general a
los estadounidenses de efectuar
viajes privados a la isla, por pla-
cer o negocios. Barack Obama
instó ayer al Congreso, controla-
do por los republicanos, a que
anule esa medida, aprobada ha-
ce décadas en el marco del em-
bargo al régimen castrista.

El acuerdo que restablece los
vuelos directos entre los dos paí-
ses fue alcanzado tras intensas
negociaciones prolongadas du-
rante meses y que culminaron
ayer, primer aniversario del ini-
cio de la normalización de las
relaciones diplomáticas que pu-
so fin a más de medio siglo de
políticas hostiles.

La medida servirá para au-
mentar la presión de las podero-
sas aerolíneas de Estados Uni-
dos sobre los congresistas para
que se levante la prohibición de
viajar a Cuba y no quedarse al
margen del prometedor poten-
cial turístico de la isla. Pese a
todo, en este año el número de
viajes autorizados de estadouni-
denses a la isla ha crecido más
de un 50%.  PÁGINA 3

YAMIL LAGE (AFP)

La Habana celebra un año de deshielo

El peso argentino se devaluó
ayer más del 30% en el primer
día sin el control cambiario que
rigió durante cuatro años y que
fue eliminado la víspera por el
presidente, Mauricio Macri. El
cambio del dólar pasó de los
9,83 pesos, precio oficial duran-
te el mandato de Cristina Fer-
nández de Kirchner, a 15 pesos
al inicio de la jornada, y a estabi-
lizarse poco después en 13,95
gracias a la intervención del
Banco Central, una relación
acorde con la que era ya habi-
tual en la calle. La devaluación,
que aviva el miedo a que se dis-
pare la inflación, se produce en
un contexto de debilidad de las
economías de la región.  PÁGINA 4

Ricardo Anaya, de 36 años y
presidente del Partido Acción
Nacional (PAN), la fuerza hege-
mónica de la derecha mexica-
na, asegura que “la violencia
no ha disminuido con el regre-
so del PRI” y que el Gobierno
del presidente Enrique Peña
Nieto “solo ha sembrado de-
cepción”. También fustiga al lí-
der de la izquierda, AndrésMa-
nuel López Obrador, porque
México “no necesita un diri-
gente mesiánico, populista y
autoritario”.  PÁGINA 6

ADEMÁS

“Es el líder absoluto de la carrera
presidencial”. El mandatario ru-
so, Vladímir Putin, no escatimó
ayer elogios para el candidato
que lidera las encuestas de pri-
marias en el Partido Republica-
no estadounidense, Donald
Trump. Tras la conferencia de ba-
lance del año, Putin dijo que
Trump es una persona “brillante
y con talento”. Se ofreció a colabo-
rar con él como con “cualquier
presidente por el que vote el pue-
blo estadounidense”.  PÁGINA 13

Una juez del Estado de São Paulo
dejó ayer a 100millones de brasi-
leños sin servicio de WhatsApp
durante 13 horas. La magistrada
había ordenado suspender la
aplicación de mensajería duran-
te dos días en represalia por la
falta de colaboración de la com-
pañía en la investigación de un

caso de narcotráfico. Un tribunal
superior anuló después esa deci-
sión por no considerar “razona-
ble” que pagasen justos por peca-
dores y el servicio fue restableci-
do, pero durante horas alteró la
vida de taxistas, agentes inmobi-
liarios, familias y empleados, y
disparó las descargas de Tele-
gram, una de las alternativas a
WhatsApp. PÁGINA 5

RICARDO ANAYA
Presidente del PAN

“La violencia no
ha disminuido
con el regreso
del PRI”

Aves con GPS ‘controlan’
la basura en Lima  P9

El Chelsea despide
a Mourinho  P31

Cuba y EE UU
reanudan
los vuelos
comerciales
El presidente Obama pide
al Congreso que permita viajar a
la isla a los estadounidenses

La devaluación
en un 30% del
peso argentino
eleva el temor
a la inflación

El Banco Central

interviene para

estabilizar la divisa

Putin elogia
el liderazgo
y el talento de
Donald Trump

Cien millones de ciudadanos se quedan 13
horas sin servicio por orden de una juez

Apagón de WhatsApp
en Brasil
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